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Третья
В Совете Союза

Как уже сообщалось, 2 
июля начала свою работу 
третья сессия Верховного 
Совета СССР.

На дневном заседании Со
вета Союза обсуждался воп
рос о соблюдении требова
ний законодательства об 
охране природы и рацио
нальном использовании при
родных ресурсов.

На трибуне министр авто
мобильной промышленности 
СССР депутат В. Н. Поля
ков. Он остановился на за
дачах, которые решают сей
час автомобилестроители, 
чтобы повысить эффектив
ность работы машин, зна
чительно снизить токсич
ность выбросов. Большая 
работа в этом направлении 
проводится, в частности, в 
объединении ЗИЛ. В пер
спективе открывается воз
можность за счет использо
вания газодизельного топ
лива в два-три раза сни
зить загрязнение воздушной 
среды.

Первый секретарь Иркут
ского обкома КПСС депутат 
В. И. Ситников сказал, что 
по территории области про
ходит участок Байкало-Амур
ской магистрали, здесь дей
ствует ряд промышленных 
предприятий-гигантов. Необ
ходимо, чтобы индустриаль
ное развитие наилучшим об-

сессия Верховного Совета СССР
разом сочеталось с мерами 
по охране легкоранимой 
здешней природы. Ряд ми
нистерств и ведомств еще 
недостаточно заботится о со
оружении очистных комп
лексов, широком внедрении 
совершенных технологий. 
Оратор высказал ряд пред
ложений, адресованных Гос
плану и Госснабу СССР, ка
сающихся более рациональ
ного размещения произво
дительных сил, комплексно
го освоения природных ре
сурсов в райсне Байкала, 
других районах области.

Вопросы защиты природы, 
окружающей среды — это 
вопросы жизни человечест-' 
ва. В этой сфере следует 
укреплять международное 
сотрудничество, сказал де
путат.

Всему миру известны со
ветские инициативы, на
правленные на недопуще
ние переноса гонки воору
жений в  коимос, против 
планируемых империализ
мом звездных войн. Совет
ские люди полностью под
держивают политику КПСС, 
Советского государства, на
правленную на укрепление 
мира на планете.

Директор Магнитогорского 
металлургического комбина
та имени В. И. Ленина де
путат Л. В. Радюкевич ска
зал, что в текущей пяти
летке на предприятии вве
дены в действие десятки 
очистных объектов. Для 
улучшения природоохран

ных работ используются 
средства материального
стимулирования. Реализа
ция программы реконструк
ции комбинатов позволит 
значительно снизить вред
ное влияние производства 
на окружающую среду. Уче
ные должны создать более 
эффективные и дешевые 
установки для очистки про
мышленных выбросов.

Решая задачи развития 
экономики^ мы должны ду
мать, как сохранить приро
ду в чистоте, чтобы она ос
тавалась колыбелью челове
ка. Так емко охарактеризо
вал обсуждаемый на сессии 
вопрос председатель испод- 
, кома Горьковского облсове- 
та депутат В. И. Семенов. 
Он сообщил, что природоох
ранные мероприятия входят 
составной частью в план 
социально - экономического 
развития области. Тесное 
взаимодействие хозяйствен
ных органов с местными 
партийными и советскими 
организациями, подчеркнул 
депутат, поможет нам сох
ранить природу, приумно
жить ее богатства.

Генеральный директор 
производственного объедине
ния «Татнефть» имени В. Д. 
Шашина депутат А. К. Му- 
хаметзянов отметил, что 
нефтяники Татарии в тече
ние длительного времени 
успешно осуществляют ком
плексные природоохранные 
программы. Однако одним 
ил острейших вопросов ос

тается проблема защиты от 
коррозии промысловых соо
ружений и трубопроводных 
систем.

Настало время уделить 
вопросам окружающей сре
ды, использования природ
ных богатств такое внима
ние, чтобы не допустить на
рушений экологического ба
ланса, ликвидировать недо
делки и просчеты в этом 
плане, сказал старший валь
цовщик Кузнецкого метал
лургического комбината име
ни В. И. Ленина депутат 
Н. П. Зайцев. Он заявил о 
том, что бывают случаи, ког
да даже новые участки из-за 
плохой работы проектиров
щиков и изготовителей очи
стного оборудования создают 
неблагополучную экологиче
скую ситуацию. Депутат 
предложил строже спраши
вать с тех, кто бездумно 
транжирит народные средст
ва, снижает эффективность 
борьбы с загрязнением сре
ды.

В Совете 
Национальностей
В зале заседаний палат 

Верховного Совета СССР в 
14 часов началось заседание 
Совета Национальностей.

Продолжительными апло
дисментами встретили де

путаты и гости товарищем 
Н. А. Тихонова, В. jM. Чеб- 
рикова, Э. А. Шеварднадзе, 
В. В. Кузнецова, Б. Н- По
номарева, С. Л. Соколова, 
М. В. (Зимянина, В. П. Ни
конова, К. В. Русакова.

Заседание проходило под 
председательством Председа
теля Совета Национально
стей А. Э. Восса.

Собравшиеся почтили па
мять депутатов М. П. Боб
рикова. К. Ш. Кулиева, 
К. С. Москаленко, К. Ора- 
зова, П. Ю. Рамонаеа, В. Н. 
Челогмея, скончавшихся в 
период «между сессиями.

По докладу председателя 
Мандатной комиссии Совета 
Национальностей О. С. Ми- 
рошхина депутаты едино
гласно приняли постановле
ние о признании полномо
чий вновь избранных депу
татов.

Произведены некоторые 
изменения в составе посто
янных комиссий Совета На
циональностей.

На заседании началось 
обсуждение доклада и содо
клада о соблюдении требо
ваний законодательства об 
охране природы и рацио
нальном использовании при
родных ресурсов.

Первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
Украинской ССР депутат 
Е.« В. Качаловский подчерк
нул возрастающую роль Со
ветов в решении важней
ших вопросов экономическо-

(Окончание на 2-й гтр.)

О ПРЕДСТОЯЩЕЙ СОВЕТСКО-АМЕРИКАНСКОЙ 
В С Т Р Е Ч Е  Н А  В Ы С Ш Е М  У Р О В Н Е
По взаимной договоренности Гене- проведут встречу в Женеве Швейца

ра льный секретарь ЦК КПСС М. С.
Горбачев и Президент США Р. Рейган рия, 19—20 ноября 1985 г.

...Социальной важности!

Праздник на улице здоровья
Вчера открыты два важнейших для томи

чей объекта здравоохранения: детская об
ластная больница и поликлиника №  10 на 
Каштаке.

— Праздник? — переспро
сил заведующий облздрав- 
отделом В. В. Пановица. — 
Еще бы! Мы еще никогда не 
получали два таких объекта 
в один день. И каждый объ
ект сам по себе уникален 
для области.

...Детская больница вме
щает сто коек. При больни
це действует поликлиника, 
предполагающая триста по
сещений в смену, шестьсот 
в день. Митинг по поводу 
открытия больницы начался 
в два часа, а прием дети
шек шел уже с самого утра.

—Огромное спасибо строи
телям, — говорит главный 
врач В. А. Сальников. — • 
Очень высокая готовность 
объекта. Здание сначала 
предназначалась для дру
гих целей, но архитекторы 
и инженеры «Томскграждан- 
проекта» сделали все, что
бы приспособить его для ме
дицинских нужд. Три десят
ка разных организаций при
няли участие в сооружении 
и оборудовании нашего но
вого дома. Отлично порабо
тали труженики «Горрем- 
строя», отделочного СУ-12 
«Химстроя», РОУ зеленого 
хозяйства. Хочу пожелать 
крепкого здоровья всем уча
стникам стройки, их детям, 
а также детям их детей!

Комментарий представите
ля науки. Говорит заведую
щая кафедрой педиатрии 
№ 2 Томского медицинского 
института профессор И. И. 
Балашева:

— Мы вот уже в течение 
года помогаем нашим колле
гам создать медицинское уч
реждение, соответствующее 
современным требованиям 
науки. Совместная работа 
дала хорошие результаты. В 
пятиэтажном здании боль
ницы выделены две учеб
ные комнаты для наших сту

дентов; два ваших ассистен
та будут постоянно работать 
в этом здании. Что касается 
всего остального, то «можно 
только восхищаться: пре
красные условия для детей 
и лечебного персонала, от
личное оборудование...

Комплектацию детской Боль
ницы осущ ествил коллектив 
областного управления сн аб 
ж ения и сбыта, руководимый 
А. И. Лунголом. Осуществил 
сверх фондов и лимитов, что, 
разум еется, очень не просто. 
Но, когда .речь идет о здоро
в ь е  детей , невозможного не 
бы вает. И ,а новом здании ho- 
явились отделение гастроэнте
рологии, отделение раннего 
возраста, а  танж е соверш енно 
необходимый, но почему-то 
обычно не предусм атриваем ы й 
проектами зал лечебной ф и з
культуры .

...Поликлиника для К ат 
така. Ее так ждали жители 
района, насчитывающего 
больше десяти процентов на
селения областного центра! 
И вот подписан акт государ
ственной комиссии. Когда 
на митинге было предостав
лено слово Б. А. Трусову, 
раздались очень дружные 
аплодисменты. Собравшиеся 
аплодировали управляюще
му трестом «То«мскж,ил- 
строй», зная, сколько време
ни и сил отдал он лично 
новому объекту. Так же, 
как и начальник СУ-11 В. В. 
Ковзель, как начальник тер
риториального управления- 
строительства Б. А. Маль
цев, как «многие и многие 
труженики - стройки.

— Честно говоря, объект 
был «тяжелый, — говорит м а
ляр  Валентина Толстых. — 
Много переделок из-за новых 
проектных реш ений. Многие 
вопросы реш ались непосред- . 
ственно в ходе строительства. 
Но краснеть нам не придется: 
очень хорош ая получилась по
ликлиника! Наконец-то наши 
избиратели получили важ ней
ший из объектов, записанны х 
е наказах ..,

Валентина — депутат горсо
вета, и .понятна ее кровная 
заинтересованность «в к ач ест
ве работ. Но в чгом-то и (состо
ит специф ика создания меди

цинских учреж дений, что рав- 
■ подушным к  ним не может 

бы ть ни один участник  строй
ки. Нет нуж ды объяснять, что 
зн ач ат  для людей здоровье и 
забота о нем... Зам еститель 
председателя горисполкома 
В. Н. М алащ ук стал  перечис
лять  сделанное «в этом н ап р ав 
лении за последнее время: 
роддом на 130 коек, реконст
рукция м ногих стары х родо
вспом огательны х учреж дении, 
поликлиника в Академгородке. 
На очереди — поликлиника 
строителен... Получилось, что 
одиннадцатую  пятилетку то
мичи могут н азы в ать  пятилет
кой здравоохранения. Этр здо
рово!

Поликлиника № 10 — на
стоящий комбинат здоровья. 
1.700 посещений в день — 
таких масштабов Томск еще 
не знал.. Новшества? Пре
красное отделение восстано
вительного лечения — с бас
сейнами, целебными грязя
ми, иглорефлексотераоией, 
электросном... Отделение 
профилактики, работники 
«которого будут проводить 
всеобщую диспансеризацию 
населения. Стоматологиче
ское отделение с кабинетом 
«протезирования... Разумеет
ся, самый тесный контакт с 
«медицинской наукой.

— Стоимость оборудования 
— около полумиллиона руб
лей, — сообщает главврач 
Н. С. Давыдова. — Для того, 
чтобы обеспечить поликли
нику «самой современной тех
никой, пришлось пойти на 
перерасход сметы. Но это не 
тот случай, когда экономия 
должна быть самоцелью. Об
ластная и городская партий
ные организации, советские 
органы помогали нам во 
всем. Результат — лучшая 
по оснащению поликлиника 
в городе. Наша задача те
перь — сделать ее лучшей 
по уровню обслуживания на
селения.

1 ..Вручены символические 
ключи от новых зданий. 
Торжественно разрезаны 
алые ленточки. Начинается 
обыденная работа — самая 
благодарная и гуманная из 
всех возможных. Как хоте- 
лс«сь бы, чтобы каждый из 
медиков сохранил в душе 
«кусочек вчерашнего празд
ника!

В. ЛОЙША.
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П О Б Е Д И Т Е Л И  К О Н К У Р С А
Бюро обкома КПСС, ис

полком областного Совета 
народных депутатов, прези
диум облсовстрофа и бюро 
обкома ВЛКОМ, рассмотрев 
итоги конкурса по улучше
нию воспроизводства стада 
«крупного рогатого окота сре
ди районов, хозяйств, мо
лочных ферм и ферм по 
выращиванию телок и нете
лей за 1984—1985 годы, при
знали победителем и награ
дили почетной грамотой об
кома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ.

Первомайский район (сек
ретарь райкома КПСС А. Н 
Соколов, председатель рай
исполкома Л. П. Корзун, 
председатель райкома проф
союза работников сельско«го 
хозяйства В. Т. Соломасов, 
секретарь райкома ВЛКСМ
С. В. Лебедкин).

Признали победителями и 
наградили дипломами обко
ма КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома 
ВЛКОМ и денеж«ными пре
миями:

совхоз «Чернореченский» 
Томского района (директор 
В. К. Романенко, секретарь 
партбюро В. Ю. Малков, 
председатель п«рофком«а 
Ю. П. Ганжа, секретарь ко
митета ВЛКСМ И. Ю. Ка
занцев) — 2.000 рублей;

совхоз «Кожевниковский» 
Кожевниковского района 
(директор П. И. Шкарин, 
секретарь партбюро В. И. 
Просеков, председатель
профкома В. М. Поно'маоен- 
ко, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. В. Соловьев) — 
2.500 рублей;

совхоз «Шегарский» Ше- 
гарского района (директор 
В. Н. Каплунов, секретарь 
п артком  а М. Н. Туманин, 
председатель профкома Г. К. 
Пивоварова, секретарь ко
митета ВЛКСМ Г. А. Сево- 
етьянова) — 2.000 рублей;

совхоз «Инкинский» Кол-

пашевского района (дирек
тор В. И. Медведев, секре
тарь партбюро Ф. Г. Зай- 
нуллин, председатель строф 
кома А, У. Валуйская, сек
ретарь . комитета ВЛКОМ 
В. Б. Пушкарев) — 2.000 
рублей;

колхоз имени 50-летин 
Великого Октября Шегарско- 
го района (председатель
A. Ф. Травников, секретарь 
«партбюро С. Н. КоСтов. 
председатель профкома Г. И. 
Тыщук, секретарь комите
та ВЛКСМ В. И. Кумгина) 
— 2.000 рублей.

Признали победителями й 
наградили дипломами обко
ма КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ и, денежными пре 
миями коллективы молоч
ных ферм;

Красноярской — совхоза 
имени XXI съезда КПСС 
Кожевниковского , района
(заведующий В. А. Жрун) — 
700 рублей;

Центральной — ОПХ НГСС 
Колпашевского района (за
ведующая О. М. Мыттус) — 
500 рублей;

Коломиногривской — сов
хоза имени 60-летия СССР 
Чаинского района (заведую
щая В. П. ДьяКова) — 900 
«рублей);

Михайловской — совхоза 
«Воронинский» Томского
района (заведующая М. И. 
Игольникова) — 800 рублей;

«Признали победителями и 
наградили дипломами об
кома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа ■ и обкома 
ВЛКСМ и денежными пре
миями коллективы ферм по 
выращиванию телок и не
телей:

Каргалинской — колхоза 
«Гигант» Шегарского района
(заведующий Ф. И. Роли
ков) — 1.000 рублей;

Богатыревской — совхоза 
«Богатыревский» Вакчарско- 
го района (заведующий
B. Н. Попов) — 500 рублей.

Механизаторы со вх о за  
«Чернореченский» Т о м ск о го  
р а й о н а  Миниахан Ш а и х о в  
и Виктор Качуров в шесть 
у тр а  у ж е  н а к а ш и в а ю т  п е р 
вые тележки зеленой мас
сы на лугах хозяйства. Они 
снабжают свежим зеленым 
кормом общественное мо
лочное стадо. Новый раци
он сразу сказался на надо
ях <— за первую неделю бы
ла получена стограммовая 
прибавка молока.

НА СНИМКАХ: приготов
ление зеленой массы; меха
низаторы М. Шаихов и 
В. Качуров.

Фото Е. Лисицына.

Это хозяйство одним из 
первых в районе начало 
производство витаминной 
травяной муки. Механизато
ры восста:НОвили старый 
списанный агрегат, и теперь 
работают два АВМ-0,65. 
Агрегаты практически не 
останавливаются. Круглосу
точно, в две смены, трудятся 
машинисты. Руководят сме
нами опытные машинисты 
В. А. Горобец и А. Г. Тол
качев. Для производства 
травяной муки пока исполь-

—  Лесной цех ---------

товлено 200 тонн ценного 
корма для скота. Свыше 
трети произведенной муки— 
перво«го класса. Неклассных 
кормов нет. Лаборант экс- 
пресс-лабсратории Антонина 
Проневич определяет каче
ство продукции без задерж
ки.

Заготовлено 422 тонны се
нажа — 17 процентов пла
нового за«дания. Началась и 
заготовка сена.

«Рассвет» выступил в Пер
вомайском районе инициато- 
«ром «проведения ударного 
месячника по заготовке 
кормов. Колхозники взяли 
«напряженные обязательства 
«на июль: заготовить 1.400 
тоин сена (100 процентов 
планового задания), зало
жить 4.000 тонн сенажа 
(160 процентов плана), про
извести 700 центнеров вита
минной травяной муки, а
к концу КОр.М ОЗЭ'ГОТОВИТЗЛЬ- 
вой кампа«нии запасти не 
менее чем по 25 центнеров 
кормовых единиц на ус
ловную голову скота.

О. КОНСТАНТИНОВА.
Первомайский район.

П Е Р В Ы Й  Ц Е Н Т Н Е Р
кормовых единиц на условную голову скота запасен в 
первомайском колхозе «Рассвет» 1

зуют озимую «рожь. Заго-

ники. На стоянках тракторы 
глушатся. Цель — отрабо
тать в текущем году два 
дня на сэкономленном топ
ливе. А вообще-то коллек
тив работает уже в счет ию
ня 1986 года. Свою пятилет
ку «мы выполнили в декаб
ре.
. Соревнуются лесозагото

вители В. И. Дикова с кол
лективом А. Н. Храмцова 
из Ингузетского леспромхо
за. Этот коллектив та«кже 
досрочно выполнил пяти
летний план. И чем выше 
накал трудового соперниче
ства, тем весомее результат 
«каждого ,ком«плек!са, а зна
чит, и общий результат 
лесозаготовителей.

А. ШАБАЛОВ, 
наш нешт. корр.

Перхнекетгкнй район

Райта вахта таежная
тысяч кубометров, — но и 
перекрыть его.

Июнь для комплекса стал 
особенным. Поддержав по
чин инициаторов районного 
социалистического соревно
вания, своих коллег из Ка- 
тайшнского леспромхоза, 
возглавляемых - делегатом 
XXVI съезда КПСС К. Ни- 
цыным, комплекс включил
ся в соревнов«ание под де
визом «XXVII съезду КПСС 
— 27 ударных декад». При
нято повышенное обязатель
ство: за 27 декад заготовить 
85 тысяч кубометров леса.

Вот что говорит звеньевой 
В. Ю. Винтоняк:

— Норма на смену — 98 
кубометров, трелюем 150— 
160. Четко действует неглас
ный лозунг:« «Не выполнил 
норму — не уходи из лесо
секи». Работаем весь свето
вой день.

Не расходится сло«во с де
лом. За девять дней заезда 
было заготовлено 10 тысяч 
кубометров при плане на 20 
дней 13 тысяч. Здесь хо
роший леоной массив, ис
правная техника, отличные 
бытовые условия. Плестись 
в хвосте никому не хочет
ся. И дело не только в зар
плате. Просто не к лицу 
плохо работать инициатору

соревнования в честь 40-ле
тия «Победы, коллективу, 
завое«вавшему приз имени
Героя Советского Союза
Г. Н. Ворошилова. На вете
ранов труда равняется мо
лодежь, звеньевые комсо
мольцы В. Брацук, Ю. Ело
виков, Н.. Теслюк, А. Лузин.

Комплекс активно вклю
чился в движение за эконо
мию и бережливость горю
че-смазочных материалов,— 
рассказывает В. И. Диков. 
— Конечно, все зависит от 
«самих рабочих. Каждый 
«старается по-хозяйски сле
дить за использованием тех-

.«Вертолет развернулся и, 
будто соскользнув с крутой 
горки, приземлился на вах
те Райга. Здесь трудится 
коллектив лесозаготовитель
ного комплекса коммуниста 
В. И. Дикова. Сейчас лозунг 
лесозаготовителей: «Не ухо
дить из лесосеки, не выпол
нив норму на 150 процен
тов».

Коллектив комплекса за
готовил около 60 тысяч ку
бометров древесины при го
довом обязательстве 100 
тысяч. Уже «выполнены обя

зательства к Дню работни
ка леса. Успех достигнут 
за счет высокой производи
тельности тр«уда, аффектив
ного использования техни
ки. 140—150 процентов пла
на за сутки— такой, напри
мер, показатель работы у 
звеньев опытных тра«кторис- 
тов коммунистов В. Ю. Вин- 
тоняка, А. Е. Сербина. В 
эти дни комплекс работает 
на базе семи трелевочных 
тракторов. Благодаря четко
му ритму, хорошему заде
лу есть возможность не 
только достигнуть прошло
годний показатель — 116

НА ПЕРЕДОВОЙ НТР
В ТОМСКОМ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОМ ИНСТИТУТЕ СО

СТОЯЛСЯ ПЕРВЫЙ (ВЫПУСК ИНЖЕНЕРОВ—СПЕЦИА
ЛИСТОВ ПО РОБОТОТЕХНИКЕ.

Кафедра а«втоматиеации и 
роботизации в машинострое
нии ТЛИ, «руководимая док
тором технических наук 
профессорам Э. М. Гусель- 
никсвым, первой в Сибири 
подготовила две группы ин
женеров - механиков, кото
рых с нетерпением ждут на 
заводах. О проблемах, сто
ящих перед молодыми вы
пускниками, рассказывает 
председатель государствен
ной зкзам«енационной ко- 
«миссии главный инженер 
Томского электротехниче
ского, завода Аркадий Ни
колаевич .ЛОЙКО: |

— Первый выпуск инже- 
неров-робототехников — дей
ствительно важное событие и 
для Томска, и для Сибири. 
Потребность в таких специ
алистах огромная. Дипломы 
инженеров получили две 
группы выпускников — 
около 40 человек. На наш 
электротехнический завод 
распределились три инжене
ра из выпуска. Но объем 
намеченных работ по «ре
конструкции .предприятия 
столь значителен, что мы 
могли бы принять все две 
группы и всем нашли бы 
работу.

«Выпускники кафедры ав
томатизации и роботизации 
в машиностроении подучили 
хорошую подготовку как в 
практическом плане, так и 
в теоретическом. На кафед
ре создана солидная мате
риальная база. Студенты

могли научиться обращению 
с роботами и станками с 
ЧПУ на практике, а не по 
плакатам,

Отрадно. что в этом вы
пуске очень высокий по 
сравнению с предыдущими 
годами уровень экономиче
ской обоснованности дип
ломных проектов.

Инженеры новой специ
альности должны на пред
приятиях из выпускающего
ся серийно оборудования 
создавать роботизированные 
модули, организовывать их 
программное обеспечение и 
техническое обслуживание. 
Вторая важная задача — 
создание целых автоматизи
рованных и роботизирован
ных участков.

Сейчас на всех предпри
ятиях осознали необходи
мость ускоренной роботиза
ции производства. Всем «ну
жны специалисты этого «про
филя. Но ясно, что на каж
дом заводе создавать свое 
мощное научно - производ
ственное подразделение не 
рационально. Да и кадрор 
для них не хватит. Поэто
му следует форсировать со
здание городского центра 
по роботизации. Он смог бы 
осуществлять переподготов
ку заводских инженеров, 
помогать предприятиям ос
ваивать новую технику, ко
ординировать закупку обо
рудования с целью унифи
кации.

В С Т Р Е Ч А  С А РТ И С ТА М И
Вчера в большом рале ‘заседаний обкома (КПСС и обл

исполкома состоялась ‘встреча с творческим коллективом 
Бурятского государственного ордена Ленина академиче
ского театра оперы и балета, начавшего свои гастроли в 
Томске.

«Встречу открыл секре
тарь обкома партии Р. М. 
Романов., тепло приветст
вовавший артистов про
славленного художест
венного коллектива. Он 
«рассказал об историче
ских, научных и куль
турных традициях ста
ринного сибирского горо
да, о том, как областная 
партийная организация 
решает задачу превра
щения Томска в город 
высокой культуры.

О в«кладе томичей в 
«развитие народ«ного хо
зяйства страны, о той 
большой работе по вы
полнению решений XXVI 
съезда КПСС, которую 
ведут трудящиеся обла

сти, рассказал гостям 
секретарь обкома партии 
М. С. Козырев.

(Выступившие с ответ
ным словом директор те
атра ' заслуженный дея
тель искусств РСФСР 
Д. Ш. Яхунаев и народ
ная артистка СССР 
Л. П. Сахьянова сердеч
но поблагодарили пар
тийные, советские орта-, 
ны области, всех томичей’ 
за теплый прием и заве
рили, что своими сстек- 
та«клям«и музыкальный 
театр Бурятии постарает
ся ответить на гостепри
имство сибиряков. Гостям 
были продемонстрирова
ны документальные
фильмы о Томска.
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О д е я т е л ь н о с т и  П р о к у р а т у р ы  С С С Р  п о  н а д з о р у  з а  и с п о л н е н и е м  т р е б о в а н и й  с о в е т с к и х  
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О т н я т ,  Г е н е р а л ь н о г о  п р о к у р о р а  С С С Р  д е п у т а т а  А.  М . Р Е К У Н К О В А
Решение коренных соци

ально - экономических за
дач требует наиболее полно
го использования возможно
стей, заложенных в нашей 
политической системе. Все 
большее значение приобре
тает укрепление псрярка и 
дисциплины, социалистиче
ской законности. Это — на
стоятельное требование вре
мени.

Рассмотрение Верховным 
Советом СССР настоящего 
отчета именно теперь, когда 
под руководством1 партии 
развернулось всенародное 
движение за укрепление 
дисциплины и организован
ности, — еще одно свиде
тельство особой ответствен
ности правоохранительных 
органов за состояние право
порядка, Выполняя решения 
XXVI съезда партии, по
следующих Пленумов, по
становления ЦК КПСС, про
куратура направляла уси
лия на охрану советского 
общественного строя, кон
ституционных прав и свобод 
граждан от каких бы то ни 
было на них посягательств, 
на повышение авторитета 
советских законов.

Неослабное внимание уде
лялось укреплению закон
ности в хозяйственных от
ношениях. Прокуратура
СССР, взаимодействуя с Ко
митетом народного контроля 
СССР, другими контролиру
ющими органами, усилила 
надзор за исполнением зако
нов министерствами и ве
домствами, добивается, что
бы они обеспечивали соблю
дение государственной дис
циплины, охрану народного 
достояния, активизировали 
борьбу с бесхозяйственно
стью и расточительством. За 
последние годы органами 
прокуратуры проверено ис
полнение законодательства 
на предприятиях 35 мини
стерств и ведомств ССОР и 
союзных республик.

•В целом дела поправляют
ся к лучшему, продолжал 
докладчик. Однако и сейчас 
мы сталкиваемся со значи
тельным количеством на
рушений государственной,

Отчет публикуется с со
кращениями.

трудовой, плановой и дого
ворной дисциплины, прояв
лений местничества и ве
домственности, иных откло
нений от социалистических 
принципов хозяйствования.

Анализ причин выявлен
ных нарушений все более 
убеждает, что их корни — 
в недостаточной ответствен
ности некоторых должност
ных лиц за порученные 
участки работы, слабом кон
троле за их деятельностью. 
Прокурорскими проверками 
установлено, что нарушения 
договорной и плановой дис
циплины носят довольно 
распространенный характер 
в системах министерств хи
мической и угольной про
мышленности, производства 
минеральных удобрений и 
черной металлургии.

Серьезные нарушения го
сударственной дисциплины 
были выявлены недавно в 
системе Минлесбумпрома 
СССР. Многие предприятия 
этой отрасли не выполняли 
договорные обязательства, в 
результате только в прош
лом году недопоставлено 
продукции народному хозяй
ству на сумму свыше мил
лиарда рублей. Произошло 
это главным образом из-за 
того, что руководство, аппа
рат министерства, всесоюз
ные производственные объ
единения ослабили внима
ние к соблюдению закона, 
строго не спрашивали с на
рушителей, разбазариваю
щих фонды.

На апрельском Пленуме 
ЦК КПСС было четко ска
зано, что выполнение дого
ворных обязательств — важ
ная сторона вопроса дисцип
лины. Здесь есть кому отве
чать, есть кому и с кото 
спрашивать. Требования за 
нарушения закона будут 
предъявляться без всяких 
скидок.

Далее докладчик остано
вился на вопросах всемер
ного повышения качества 
выпускаемой продукции, 
борьбы с приписками в го
сударственной отчетности. 
Так, он отметил, что случаи 
приписок допускаются на 
предприятиях ряда строи

тельных министерств, авто
мобильного и железнодо
рожного транспорта, быто
вого обслуживания, агропро
мышленного комплекса. В 
некоторых республиках, 
краях и областях они выяв
лены на многих проверен
ных предприятиях и орга
низациях этик отраслей. 
Живучесть приписок коре
нится в узковедомственном 
подходе к их оценке, в тер
пимости, а порой и попусти
тельстве вышестоящих орга
нов управления.

Апрельский Пленум ЦК 
КПСС, подчеркнув важность 
усиления работы по охране 
социалистической собствен
ности, отметил, что одними 
призывами, видимо, не обой
тись — их было предоста
точно, что пришло время 
повысить спрос с конкрет
ных лиц, в том1 числе и за
конодательный, за сохран
ность и правильное исполь
зование материальных цен
ностей.

Сейчас борьба с хищени
ями и взяточничеством обо
стрилась. Совместными уси
лиями государственных, со
ветских, правоохранитель
ных органов и трудовых 
коллективов на многих пред
приятиях за последнее вре
мя удалось закрыть каналы 
и лазейки, через которые 
разбазаривались и растаски
вались материальные ценно
сти.

В Горьковской области, в 
частности, были осуществ
лены скоординированные 
меры по предупреждению 
хищений горюче-смазочных 
материалов. В результате в 
государственных организа
циях достигнута экономия 
бензина, а его продажа бен
зозаправочными станциями 
владельцам личных автома
шин увеличилась за год в 
три раза. Аналогичная ра
бота проведена в ряде дру
гих областей.

Однако убытки от бесхо
зяйственности, расточитель
ства и хищений остаются 
значительными. До послед
него времени вскрываются 
факты корыстных преступ
лений, обмана покупателей, 
спекуляции, взяточничества

в системах торговли и об
щественного питания. Не 
всегда проявляют заинтере
сованное отношение к наве
дению порядка, допускают 
разрыв между словом и де,- 
лом в этих вопросах руково
дители Министерства тор
говли ССОР, Центросоюза и 
их органов на местах. Явно 
недостаточно занимается 
устранением причин, по
рождающих многочисленные 
злоупотребления, Министер
ство пищевой промышлен
ности СССР.

.Практика свидетельствует, 
что стяжательские устрем
ления расхитителей и взя
точников возникают, как 
правило, в обстановке 
б е г о т в е т с т а е н н о с т и , за
пущенности пре д у п р е д и -  
тельной и воспитательной 
работы. Борьба за со
блюдение государственной 
дисциплины, бескомпромис
сность в пресечении и разо
блачении. любых попыток 
обмана государства, посяга
тельств на народное добро, 
использования служебного 
положения для личного обо
гащения — это пробный ка
мень, на котором проверя
ется способность кадров, в 
том числе и прокурорских, 
настойчиво и. умело решать 
поставленные партией зада
чи. И мы примем дополни
тельные меры к тому, что
бы действия прокуратуры 
полностью соответствовали 
этим требованиям.

Генеральный прокурор 
СССР говорил о том, что сле
дует усиливать роль право
вых рычагов в экономике, 
поднимать правовую куль
туру хозяйственных кадров, 
улучшать систему их обуче
ния, .расширить преподава
ние основ правовых знаний 
в вузах и техникумах. Пра
вовое обеспечение народного 
хозяйства сегодня не пол
ностью отвечает требовани
ям; времени. Напр-мер, 
треть промышленных пред
приятий, половина колхозов 
и совхозов вообще не имеют 
юридического обслуживания.

В наведении порядка на 
производстве далеко не пол
ностью используются огром
ные возможности, заложен
ные в Затоне СССР о тру

довых коллективах. Между 
тем пример Второго Москов
ского государственного под
шипникового завода, Ленин
градского объединения
«Электросила», Харьковско
го тракторного завода, Риж
ского объединения «ВЭФ» и 
других предприятий пока
зывает, что там, где сами 
рабочие активно участвуют 
в укреплении дисциплины, 
усилении режима экономии, 
в пресечении отклонений от 
принципов оплаты по тру
ду, там, где хорошо дейст
вуют профсоюзные органи
зации, производственный 
контроль, товарищеские су
ды, добровольные народные 
дружины, там нет места на
рушениям законности, не
уклонно повышается эффек
тивность производства.

Много внимания в докла
де было уделено вопросам 
охраны социально - эконо
мических, политических и 
личных прав граждан. Под
черкивалось, что особое зна
чение придается соблюде
нию трудового и жилищно
го законодательства. Боль
шая часть трудовых кон
фликтов разрешается непо
средственно на предприяти
ях. Нарушений трудовых 
прав граждан становится 
все меньше, однако полно
стью они не изжиты. За та
кими фактами чаще всего 
стоит незнание должностны
ми лицами закона, а неред
ко и пренебрежительное от
ношение к нему.

Немало случаев, когда обо
снованные, требования, ак
тивная гражданская пози
ция в борьбе с негативными 
явлениями не находят необ
ходимой поддержки на ме
стах, что вынуждает людей 
обращаться в центральные 
органы. Не изжиты и по
пытки избавиться от. чест
ных, но неугодных работ
ников. В органы прокурату
ры по различным1 вопросам 
обращаются много людей. 
Сигналы о нарушениях за
конности чаще стали прове
ряться с выездом на места. 
Мы постоянно повышаем 
требовательность за то, что
бы каждое обращение было 
рассмотрено самым внима
тельным образом, чтобы про

курорский надзор стал га
рантией от любых бюрокра
тических извращений.

Социализм создает благо
приятные условия для пре
одоления преступности, ук
репления режима законно
сти -во всех областях обще
ственной жизни, сказал 
А. М. Рекунков. В тысячах 
населенных пунктов в тече
ние ряда лет не совершает
ся серьезных правонаруше
ний. Целеустремленно про
водится работа по их пре
дупреждению во многих го
родах и районах РСФСР, 
Украины, Грузии и других 
республик.

Вместе с тем нельзя не 
учитывать, что преступность 
— сложное социальное яв
ление. Ее п р и ч и н ы  — как в 
■наследии прошлого, так и в 
определенных проблемах и 
трудностях нашего развития, 
недостатках воспитательной 
работы, упущениях право
охранительных и других го
сударственных органов.

Поэтому важнейшей зада
чей остается обеспечение не
отвратимости ответственно
сти за каждое совершенное 
преступление. Усилен над- 
зср за тем, чтобы по каж
дому заявлению и сообще
нию о совершенном преступ
лении органами милиции и 
следствия принимались пре
дусмотренные законом ме
ры. Прокуратурой ведется 
решительная борьба с при
украшиванием действитель
ного положения, виновные в 
укрытии преступлений от 
учета привлекаются к стро
гой ответственности, вплоть 
до предания суду.

Питательная среда многих 
правонарушений — распро
странение пьянства и туне
ядства. В пьяном виде со
вершается подавляющее 
большинство тяжких пре
ступлений против жизни и 
здоровья людей, хулиган
ских проявлений. Каждое 
пятое преступление совер
шают лица, ведущие анти
общественный, паразитиче
ский образ жизни.

Принятые по инициативе 
Политбюро ЦК КПСС и по
лучившие всенародное одоб
рение меры социального.

экономического и правового 
характера создали прочную 
основу для решительного 
преодоления пьянства. Вне
сены необходимые измене
ния в законодательство и в 
практику борьбы с тунеяд
ством. Данные с мест гово
рят о том, что активное 
применение правовых норм 
и мер общественного воздей
ствия, растущая нетерпи
мость к пьянству и пьяни
цам уже сейчас положи
тельно сказываются на ук
реплении трудовой дисцип
лины и общественного по
рядка. Органы прокуратуры 
будут вести неослабную ра
боту, чтобы законодательст
во о борьбе с пьянством и 
тунеядством применялось 
твердо и неукоснительно.

Далее Генеральный проку
рор СССР говорил о стро
жайшем соблюдении закон
ности в уголовном судопро
изводстве. Прокуроры, под
черкнул он, принимают на
стойчивые меры к обеспече
нию неприкосновенности 
личности, неуклонному со
блюдению требований закона 
о всесторонности, полноте и 
объективности расследова
ния.

Однако нарушения закон
ности еще не изжиты. Фак
ты необоснованного привле
чения граждан к уголовной 
отвбтственности были допу
щены в Туркменской ССР, 
Пермской, Гомельской, Ка
рагандинской областях.
Каждый такой случай, 
пусть их и немного, рас
сматривается руководством 
Прокуратуры СССР как 
чрезвычайное происшествие. 
За грубые нарушения социа
листической законности и 
другие служебные проступ
ки за последние годы осво
божден от занимаемых 
должностей ряд руководя
щих прокурорских работни
ков. Усилен надзор и за 
тем, чтобы деятельность ми
лиции по поддержанию об
щественного порядка осу
ществлялась в строгих рам
ках закона.

Законность пронизывает 
все сферы общественной и 
государственной жизни. По
этому деятельность проку

ратуры по осуществлению 
высшего надзора многооб
разна. Она осуществляется 
под неослабным контролем 
партии. Постоянно укрепля
ется взаимодействие проку
ратуры с Советами народ
ных депутатов. На сессиях 
Верховных Советов союзных 
и автономных республик, 
местных Советов, на заседа
ниях исполкомов вопросы 
законности рассматривают
ся, как правило, по докла
дам прокуроров. В улучше
нии этого взаимодействия— 
непременное условие и ре
альный резерв обеспечения 
комплексного подхода к 
предупреждению правонару
шений.

Учитывая, что Советам 
народных депутатов при
надлежит основная роль в 
обеспечении законности,
есть настоятельная необхо
димость, чтобы в органах 
государственной власти, осо
бенно в районном, город
ском и областном звеньях, 
наряду с другими специали
стами были и квалифициро
ванные юристы. Для этого 
целесообразно увеличить на
бор и выпуск специалистов 
по вопросам государственно
го строительства.

Оценивая свою работу с 
позиций требований апрель
ского Пленума ЦК КПСС, 
критических замечаний Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева, ска
зал в заключение А. М. Ре- 
кунков, мы отчетливо пони
маем, как много еще пред
стоит сделать, чтобы под
нять уровень всей деятельно
сти прокуратуры. Видим 
свою задачу в первую оче
редь в повышении резуль
тативности прокурорского 
надзора, в усилении прин
ципиальности и остроты 
реагирования на нарушения 
законности, профилактиче
ской направленности всей 
нашей работы, в дальней
шем углублении связи орга
нов прокуратуры с широки
ми массами трудящихся, с 
Советами народных депута
тов, в увеличении своего 
вклада в дело укрепления 
порядка, дисциплины и ор
ган изованности.

(ТАСС).
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го и социального развития 
страны, улучшения условий 
труда, быта и отдыха совет
ских людей. Он рассказал о 
накопленном в республике 
опыте рационального ис
пользования ресурсов, ре
культивации земель, очист
ки загрязненных стоков. 
Депутат отметил дефицит 
водных ресурсов Украины. 
Коснувшись проблемы сни
жения выброса в атмосферу 
вредных веществ, он под
черкнул, что ряду мини
стерств необходимо актив
нее внедрять малоотходные 
технологии на базе совре
менного оборудования.

Нам надо хозяйствовать 
так, чтобы научно-техниче
ский прогресс не вступил в 
конфликт с природой, отме
тила в своем выступлении 
сновальщица Могилевского 
производственного объеди
нения шелковых тканей 
имени XXV съезда КПСС 
депутат Л. Н. Краснова. 
Депутат обратила внимание 
Министерства химической 
промышленности СССР и 
ряда других на необходи
мость создания лесозащит
ных зон вокруг предприя
тий, более быстрого строи
тельства очистных сооруже
ний.

В условиях всемерной ин
тенсификации производства, 
повышения энерговооружен
ности человеческого труда 
охрана окружающей среды 
приобретает особое значе
ние, подчеркнул председа
тель Государственного коми
тета СССР по гидрометеоро
логии и контролю природной 
среды депутат Ю. А. Изра- 
эль. Он внес предложения, 
связанные с подготовкой го
сударственной программы 
охраны окружающей среды 
и рационального использо
вания природных ресурсов. 
По мнению оратсра, целесо
образно также создать на 
базе действующей в стране 
общегосударственной служ
бы наблюдений и контроля 
за уровнем загрязнения воз
душного и водного бассей
нов экологическую службу 
СССР.

В Карельской АССР, за
явил первый секретарь Ка
рельского обкома КПСС де
путат В. С. Степанов, проб
лемы рационального приро
допользования, охраны ок
ружающей среды стали 
принципиальным, подлинно 
партийным делом. К сожа
лению, некоторые министер
ства и ведомства, которые 
ведут на территории респуб
лики интенсивную разра
ботку естественных ресур
сов, не всегда учитывают 
особенности природных про
цессов. Выразив озабочен
ность состоянием лесных 
богатств республики, оратор 
рассказал о разрабатывае
мой в республике комплекс

ной программе «Интенсифи
кация-90».

Директор Усть-Каменогор
ского свинцово-цинкового 
комбината им. В. И. Ленина 
депутат А. С. Куленов от
метил, что современные мас
штабы и темпы развития 
металлургии, химии и энер
гетики в Казахстане с осо
бой остротой выдвигают воп
росы рационального исполь
зования природных ресур
сов и охраны окружающей 
среды. Наш комбинат, ска
зал оратор, значительно 
снизил за последние годы 
загрязнение природы про
мышленными выбросами. 
Однако есть и много недо
работок. Он предложил в 
случае загрязнения среды 
■привлекать к ответственно
сти не только предприятия, 
но и проектировщиков, и 
строителей.

Решения апрельского
(1985 г.) Пленума ЦК КПСС, 
ориентирующие перевод 
экономики на рельсы ин
тенсивного развития, дают 
ключ и к решению экологи
ческих проблем, подчеркнул 
Председатель Президиума 
Верховного Совета Эстон
ской ССР депутат А. Ф. 
Рюйтель. Он поделился 
опытам претворения в 
жизнь разработанной в рес
публике схемы охраны при
роды, поставил ряд вопро
сов, связанных с внедрени
ем малоотходных и безот
ходных технологий на пред
приятиях агропрома и пи
щевой промышленности.

Первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
Грузинской ССР депутат 
Н. А. Читанава рассказал о 
работе, которая ведется в 
республике по воспитанию 
чувства рачительного хозяй
ствования у людей, особен
но у молодежи. Депутат ос
тановился на ряде проблем 
чистоты атмосферы в Тби
лиси. Рустави, Кутаиси, на 
сохранности окружающей 
среды Черноморского побе
режья. По его мнению, не
обходимо разработать долго
срочную программу охраны 
окружающей среды Черно
морского побережья.

Серьезные научно - тех
нические задачи предстоит 
решить энергетикам в две
надцатой пятилетке, сказал 
министр энергетики и элек
трификации СССР депутат 
А. И. Майорец. В частности, 
он сообщил, что предстоит 
ускорить развитие на евро
пейской территории страны 
атомной энергетики, как 
экологически более чистого 
источника энергии. В свя
зи с техническим перево
оружением тепловых элект
ростанций министерством 
•намечены дополнительные 
меры по модернизации дей
ствующего и вводу нового 
природоохранного оборудо
вания на этих предприяти
ях

О природоохранных меро
приятиях крупного цемент
ного предприятия рассказал 
директор цементно-шифер
ного производственного объ
единения «Аммянцементас» 
имени 50-летия СССР депу
тат Л. В. Петравичюс. Де
сять лет коллектив поддер
живает дружеские и дело
вые связи с цементным за
водом «Дойна» в ГДР. Боль
шое внимание в интернаци
ональном соревновании уде
ляется и опыту природоох
ранной работы.

Первый секретарь Ошско
го обкома Компартии Кир
гизии депутат Р. С. Кульма- 
тов сообщил, что за послед
ние девять лет общая пло
щадь природно-заповедного 
фонда республики увеличи
лась до 440 тысяч гектаров, 
расширились массивы лесов. 
Делом особой важности на
до считать сохранение и 
приумножение богатств озе
ра Иссык-Куль, где в соот
ветствии с решениями XXV 
съезда КПСС создается ку
рортная зона союзного зна
чения.

Сохранению здоровья при
роды и неотделимого от нее 
нравственного здоровья че
ловека посвятил свое вы
ступление известный писа
тель депутат С. В. Михал
ков. Не так уж давно, всего 
лишь в предвоенные годы, 
сказал он, была в ходу кры
латая фраза; мы не должны 
ждать милости от природы. 
А вот теперь уже не мы, а 
природа ждет милостей от 
нас. Формирование хозяйст
венного, а значит, государ
ственного мышления, как 
того требуют решения an- 
сельского (1985 г.) Пленума 
ЦК КПСС, — задача литера
туры, наша общая задача.

Председатель Совета Ми
нистров Азербайджанской 
ССР депутат Г. Н. Сеидов 
сказал о там, что особое 
внимание в республике уде
ляется предотвращению за
грязнения бассейна Каспий
ского моря, охране недр, 
рациональному использова
нию полезных ископаемых. 
Депутат отметил, что значи
тельную часть всех вредных 
выбросов в атмосферу Баку 
производит цементный за
вод. Но Министерство про
мышленности строительных 
материалов СССР из года в 
год откладывает решение 
вопроса о его коренной ре
конструкции.

Развитие сельского хозяй
ства в Узбекистане связано 
в основном с орошаемым 
земледелием, применением 
значительного количества 
минеральных удобрений и 
ядохимикатов. Особую ак
туальность поэтому, для рес
публики имеет работа по 
охране и рациональному 
использованию земли, под
черкнул председатель кол

хоза имени Нариманова 
Багатского района Хорезм
ской области депутат А. Ис
кандеров. Оратор привел 
немало примеров, свидетель
ствующих о большой работе 
в этом направлении. За пос
ледние годы, отметил он, 
резкое развитие получил 
биологический ‘метод защи
ты растений. В связи с этим 
оратор предложил АН СССР 
ускорить разработку эколо
гически чистых способов за
щиты6 растений от всех 
сельскохозяйственных вре
дителей и болезней.

Экологическая обстановка 
в Армении непрерывно 
улучшается, сообщила пер
вый секретарь Ленинакан- 
ского горкома Компартии 
Армении депутат Д. А. Ару
тюнян. Примечательно, что, 
несмотря на увеличение 
объема производства, за 
последние десять лет выбро
сы в атмосферу вредных ве
ществ значительно сократи
лись. Этого удалось добить
ся благодаря закрытию ря
да устаревших химических 
производств, внедрению но
вейшей технологии, установ
лению пыле- и газоулавли
вающего оборудования,
ужесточению контроля за 
работой автотранспорта. Од
нако есть еще немало проб
лем, решение которых зави
сит от укрепления природо
охранного правопорядка.

Президент Академии наук 
Молдавской ССР депутат 
А. А. Жученко подчеркнул, 
что сегодня само понятие 
«качественно новый высокий 
нау но - технический уро
вень» не может быть отнесе
но к производству, которое 
не базируется на использо
вании малоотходных и без
отходных технологических 
процессов и комплексной пе
реработки природного сырья. 
Это актуально и для агро
промышленного комплекса. 
В выступлении было обра
щено внимание, на недостат
ки в техническом вооруже
нии природоохранных ра
бот.

Проблема охраны приро
ды в условиях ускорения 
научно - технического про
гресса, подчеркнул Предсе
датель Совета Министров 
Туркменской ССР депутат 
С. А. Ниязов, имеет в усло
виях республики особое 
значение. Здесь накоплен 
богатый опыт использова
ния природных ресурсов. 
Касаясь вопросов, которые 
нуждаются в решении, де
путат назвал создание заво
да по переработке природно
го газа, добыча которого в 
республике интенсивно ра
стет.

На нашем предприятии, 
сказал бригадир электролиз- 
ников Таджикского алюми
ниевого завода депутат 
М. Ш. Тошев, реализация 
крупных природоохранных 
мероприятий позволила су

щественно сократить вред
ные выбросы, улучшить ус
ловия труда и быта людей. 
Однако еще низка утилиза
ция газообразных веществ. 
Следует обратить внимание 
на поиск новых конструк
торских решений при созда
нии аппаратуры для очист
ных сооружений.

Быстрое развитие эконо
мики Башкирии потребова
ло защиты окружающей 
•среды, отметил управляю
щий районным энергетиче
ским управлением «Баш
кирэнерго» депутат Ш. Р. Аб- 
дурашитов. В результате 
проведенных мероприятий 
заметно уменьшилось за
грязнение реки Белой, улуч
шилась воздушная среда 
городов. В связи с тем, что 
нефтеперерабатывающие за
воды работают по так назы- 
•ваемому «мазутному вариан
ту», оратор обратился к 
Госплану СССР с просьбой 
рассмотреть вопрос об уг
лубленной нефтепереработ
ке. Это необходимо не толь
ко для интенсификации 
производства, но и для соз
дания более благоприятной 
экологической обстановки.

* * *
3 июля сессия Верховного 

Совета СССР продолжала 
работу.

Планы и начинания, с ко
торыми партия идет к сво
ему XXVII съезду, вызыва
ют у советских людей при
лив творческих сил, реши- 
iMOCTb добиваться ускорения 
социально - экономического 
развития страны, укрепле
ния порядка и организован
ности во всех звеньях про
изводства и управления. Это 
наглядно отравила работа 
третьей сессии Верховного 
Совета СССР одиннадцатого 
созыва.

В своем выступлении на 
сессии товарищ М. С. Гор
бачев подчеркнул, что пар
тия будет и впредь прово
дить линию на активизацию 
деятельности Верховного 
Совета, на повышение роли 
Советов, которые должны 
органично соединять функ
ции принятия государствен
ных решений, организации 
их исполнения, контроля за 
проведением этих решений 
в жизнь.

Народные избранники по- 
деловому восприняли пар
тийный наказ. С позиций 
рачительных хозяев своей 
■страны они вели принципи
альный, заинтересованный 
разговор об узловых вопро
сах нашей жизни, остро 
критиковали недостатки, 
тормозящие выход совет
ского общества на новые 
рубежи, коллективно наме
чали пути практического 
•осуществления поставлен
ных задач. Так на деле реа
лизуется то, что мы называ
ем социалистическим само

управлением народа.

На совместном 
заседании Совета 
Союза и Совета 
Национальностей
3 июля сессия Верховного 

Совета СССР продолжила 
работу на совместном засе
дании палат.

Бурными. продолжитель
ными аплодисментами встре
тили депутаты и гости то
варищей М. С. Горбачева, 
Г. А. Алиева, IB. !И. Ворот
никова, В. В. Гришина, 
А. А. ,Громыко, Д. А. Куна
ева, Е. К. Лигачева, Н. И. 
Рыжкова, iM. ‘С. Соломенце- 
ва, И. А. Тихонова, В. М. 
Чебрикова, >Э. А. Шевард* 
надзе, В. В. Щербицкого, 
П. Н. Демичева, В. И- Дол
гих, В. В. Кузнецова, Б. Н. 
Пономарева, С- Л. Соколова, 
Б. И. Ельцина, Л. Н. Зайко- 
ва, pYf. В. Зимянина, И. В. 
Капитонова, В. П. Никоно
ва, К. В. Русакова.

Заседание проходило под 
председательством Председа
теля Совета Национально
стей А. Э. Восса.

Председательствующий со
общил, что обе палаты за
вершили обсуждение вопро
са о соблюдении требований 
законодательства об охране 
природы и рациональном ис
пользовании природных ре
сурсов.

С заключительным словом 
выступил заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР депутат 3. Н. Нуриев.

Совет Союза и Совет На
циональностей, сказал он, 
обстоятельно обсудили пред
ставленный Советом Мини
стров СССР доклад по это
му вопросу. В содокладе ко
миссий палат Верховного 
Совета СССР и выступлени
ях депутатов выражена пол
ная поддержка и одобрение 
проводимой в стране под 
руководством Коммунистиче
ской партии работы в обла
сти охраны окружающей 
среды.

Вместе с там в выступле
ниях прозвучала и обосно
ванная критика в адрес не- 
котсо'ых министерств и ве
домств. Совет Министров 
СССР рассмотрит предложе
ния и замечания, высказан
ные в содокладе комиссий 
Совета Союза и Совета На
циональностей, в выступле
ниях депутатов, и примет 
по ним соответствующие 
мегы.

Работа в этом1 направле
нии предстоит большая. Ос
новой для успешного реше
ния BonpocoiB охраны при
роды и рационального ис
пользования ее ресурсов 
должно послужить ускорен

ное внедрение, достижений 
научно - технического про
гресса в производство.

Наша страна переживает 
ответственный период свое
го развития. И сам факт, 
что в такой момент Верхов
ный Совет СССР рассмотрел 
вопрос об охране природы, 
свидетельствует о большой 
заботе и внимании, которые 
уделяются в нашей стране 
последовательному решению 
этой огромной значимости 
задачи в интересах укрепле
ния здоровья и повышения 
благосостояния советских 
людей.

Депутаты единогласно 
■приняли постановление Вер
ховного Совета СССР «О со
блюдении требований зако
нодательства об охране при
роды и рациональном ис
пользовании природных ре
сурсов».

•В постановлении отмеча
ется, что в Советском госу
дарстве уделяется неослаб
ное внимание делу охраны 
природы. Проблемы сохра
нения природы земли во 
всем ее богатстве, стоящие 
перед человечеством, требу
ют тесного международного 
сотрудничества. Огромная 
опасность природе и самой 
жизни на нашей планете 
создается растущей по ви
не империалистических сил 
■гонкой вооружений, перене
сением ее в космос, угрозой 
развязывания термоядерной 
войны. Это привело бы к ка
тастрофическим последстви
ям для всей цивилизации. 
Поэтому Советский Союз 
активно участвует в борьбе 
за мир и рассматривает ох
рану и оздоровление окру
жающей среды как важней
шее направление внутрен
ней и внешней политики.

'Успехи в охране природы, 
говорится в постановлении, 
значительны, однако в этом 
деле много и недостатков. 
Не полностью выполняются 
требования природоохрани
тельного законодательства.

Верховный Совет СССР 
признал необходимым при
нятие дополнительных эко
номических, организацион
ных, правовых и иных мер 
по охране природы и рацио
нальному использованию 
природных ресурсов, улуч
шению окружающей челове
ка среды и безусловному со
блюдению законодательства 
в этой области.

С отчетом о деятельности 
Прокуратуры ССОР по над
зору за исполнением требо
ваний советских законов по 
укреплению правопорядка, 
охране прав и законных ин
тересов граждан выступил 
Генеральный прокурор
СССР депутат А. М. Рекун
ков.

С содокладом комиссий за
конодательных предположе
ний по отчету Генерального

прокурора СССР выступил 
председатель Комиссии за
конодательных предположе
ний Совета Национально
стей Верховного Совета 
ССОР В. П. Миронов.

Решение намечаемых пар
тией крупномасштабных на
роднохозяйственных и соци
альных задач, оказал он, 
требует дальнейшего укреп
ления социалистической за
конности, повышения роли 
и ответственности органов 
прокуратуры, других право
охранительных органов в 

* обеспечении государствен
ного и общественного по
рядка.

По поручению Президиума 
Верховного Совета СССР ко
миссии законодательных 
предположений палат изу
чили работу Прокуратуры 
СССР. В последние годы 
усилен прокурорский над
зор за соблюдением законо
дательства об охране социа
листической собственности, 
борьбе с бесхозяйственно
стью, расточительством, 
приписками в государствен
ной отчетности. Больше вни
мания уделяется прокурор
скому надзору в агропро
мышленном комплексе.

Вместе с тем, отметил со
докладчик, в осуществлении 
прокурорского надзора за 
исполнением законов в сфе
ре экономики еще имеются 
существенные недостатки. 
Особого внимания прокуро
ров требуют многочисленные 
факты грубого нарушения 
хозяйственного законода
тельства. Например, только 
государственными арбитра
жами в прошлом году рас
смотрено свыше 102 тысяч 
дел, связанных с нарушени
ем договорной дисципли
ны. Конечно, ответствен
ность за это в первую оче
редь должны нести соответ
ствующие министерства и 
ведомства, руководители хо
зяйственных организаций. 
Однако и прокуроры не 
всегда своевременно и ост
ро реагируют на такие фак
ты, не принимают всех не
обходимых мер.

Коммунистическая партия 
и Советское государство, 
оказал далее оратор, прояв
ляют постоянную заботу об 
охране прав и законных ин
тересов граждан. Однако и 
в этой сфере прокурорский 
надзор требует дальнейше
го совершенствования Необ
ходимо усилить прокурор
ский надзор за рассмотрени
ем обращений граждан в ор
ганах государственного уп
равления. Здесь, как учил 
В. И. Ленин, прокуроры обя
заны вести бескомпромисс
ную борьбу с любыми нару
шениями законности, невзи
рая на учреждения и лица.

(Окончание в следующем 
номере).
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Т И А С У Р

Завтрашние
специалисты

В институте идет за
щита дипломных работ. 
Большинство дипломни
ков показывает глубокие 
знания своей специаль
ности. Многие работы 
явились продолжением 
исследований, которыми 
занимались их авторы в 
студенческих конструк
торских бюро и на ка
федрах, имеют практи
ческое применение. Вме
сте с дипломом некото
рые выпускники получат 
удостоверение о приоб
ретении общественной 
профессии — лектора- 
проп аг ан ди ста, инструк
тора спортивно - массо
вой работы, общественно
го корреспондента. Скоро 
587 молодых специали
стов в области радио
электроники и автомати
зированных систем уп
равления выедут на 
предприятия, в научные 
учреждения Находки, 
Свердловска, Алма-Аты, 
Новосибирска, других го
родов страны.

Десять лет 
спустя

Прошло десять лет с 
момента выпуска групп 
30-1 и 30-4 конструктор- 
ско - технологичес к о г о  
факультета. И вот веду
щие инженеры и конст
рукторы, начальники КБ 
и лабораторий, другие 
командиры производства 
собрались на встречу- 
конференцию в родной 
вуз. О перспективах раз
вития института расска
зали им декан факульте
та доцент А. А. Черны
шев, преподаватели В. Г. 
Козлов, Т. И. Семенова. 
В. П. Алексеев. Состоял
ся обмен мнениями о 
подготовке всесторонне 
развитого специалиста, 
умелого организатора 
производства.
«Колос» готовится 

и жатве
Из первокурсников

всех факультетов создан 
зерноуборочный отряд 
«Колос». Более 100 сту
дентов учатся на комбай
неров. Они прослушали 
курс лекций, которые чи
тали преподаватели
СПТУ-6. Сейчас практи
куются в вождении ма
шин. Среди них 5 деву
шек. В августе бойцы 
«Колоса» выедут на поля 
Бакчарского района уби
рать урожай.

Своими руками
Один из стройотрядов 

остается в городе для ре
монта общежитий. Это 
ССО «Томский». Его за
дача — отремонтировать 
три общежития и спорти
вные сооружения рядом 
с ними. Командир В. Жи- 
ровский, мастер А. Заи- 
кин, комиссар Н. Яроха 
имеют опыт работы в 
стройотряде. «Томский» 
протел большую подгото
вительную работу, взял 
шефство над двумя 
«трудными» подростка
ми». Готовится торжест
венное открытие лагеря.

В Фонд мира
За время вахты Памя

ти преподаватели, сотруд
ники и студенты внесли 
в Фонд мира более 21 
тысячи рублей. Значите
лен вклад стройотрядов 
«Корчагинец», «Ассоль», 
оперативного комсомоль
ского отряда. Студенты 
А. Сиволобов, А. Канак. 
А. Степченко сделали 
взнос в размере месяч
ной стипендии. Активное 
участие в пополнении 
Фонда мира приняли ве
тераны войны—сотрудник 
кафедры технологии про
изводства радиоэлектрон
ной аппаратуры И. Ш. 
Соломоник,- преподава
тель военной кафедры 
И. Я. Таран и многие 
другие.

Летний отдых
На базе отдыха, рас

положенной на Оби близ 
села Киреевского, начал
ся первый сезон. Она от
дана на это время сту
дентам. Здесь они укреп
ляют здоровье под руко
водством преподавателей 
кафедры физвоспитания. 
Ведется монтаж игрового 
павильона, где отдыхаю
щие смогут посмотреть и 
кинофильмы. В благоуст
ройстве базы участвовали 
преподаватели и сотруд
ники института. Намече
но своими силами обору
довать спортплощадки.

В течение трех летних 
сезонов в Киреевском 
отдохнут 120 семей пре
подавателей, сотрудни
ков института. Бесплат
ные путевки выделены 
ветеранам войны и тру
да, донорам, пенсионе
рам. Отдыхающих ждут 
купание в реке, сбор 
ягод и грибов, спортив
ные соревнования, весе
лые праздники «Нептуна.

И. СИНЯЕВА.

Лесной цех ЗАТЯ Н УВ Ш И Й С Я  м а р а ф о н
Лесовозные магистрали постоянно отстают от лесосек на десять — двадцать километров

...Идет плотный летний 
дождь. Тяжелый «МАЗ-509» 
свернул с лисицывской 
трассы на новую дорогу з 
сторону Сегондина-на-Кети. 
И сразу песчаная колея по
гасила скорость, машина по
вела себя неуверенно, осо
бенно в тех местах, где уз
кая лента полотна пересека
ла болота — там насыпь' 
была почти на одном уров
не с багульником.

— Как же тут ле,с дума
ют возить? — покачал голо
вой шофер.

А мне вспомнился недав
ний разговор с заместителем 
директора Белоярского ЛПК 
по капитальному строитель
ству В. С. Щепиным.

— Дорог надо строить на 
два миллиона рублей, а до
говоры на подряд заключе
ны всего на несколько сот 
тысяч, — рассказывал Вла
димир Сергеевич. — Ос
тальное надо делать самим,, 
а у нас нет ни самосвалов, 
ни дорожной техники.

УМС треста «Томлес - 
строй» прокладывает дорогу 
Лисица—Сегондино. Это 21 
километр с гравийным до
рожным покрытием. При
няты пока... шесть километ
ров. У комбината нет гра
вия. Его просто не дают. А 
ведь по этой дороге лес дол
жен пойти в хлыстах с вер
ховьев Лисицы прямо в Се
гондино, на Кеть.

Я листаю прошлогодний 
блокнот, в котором записан 
разговор с заместителем на
чальника производственного 
отдела по лесозаготовкам 
объединения «Тсмлеспром» ■ 
И. А. Поздеевым. Он рас
сказывал о том, что при за
местителе начальника объ
единения по капитальному 
строительству Г. П. Ней- 
фельде создана группа по 
строительству дорог кругло
годового действия. Она по
ставила цель сконцентриро
вать средства производства.

не допускать их распыления 
на прокладке трасс, за счет 
чего быстрее получить прак
тическую отдачу.

Этой группе надо было 
решить множество проблем. 
Например, от проектирова
ния дорог до сдачи их в эк
сплуатацию проходит очень 
много времени. Дороги — 
Полуденовская, Ореховская, 
Улу-Юльская и Сайгинская 
— круглогодовые только по 
названию. В леспромхозах 
практически нет контроля 
за состоянием дорог, никто 
не проводит поддерживаю
щий ремонт. Как правило, 
дорожная техника работает 
в одну смену. Много лет в 
« Т омлесп ром е » собираются 
применять лежневые по
крытия из местных мате
риалов, но дальше пожела
ний дело не сдвинулось.

У созданной группы было 
много хороших планов. На
пример., на десять километ
ров продлить Ореховскую 
дорогу и покрыть ее лежня
ми, на Улу-Юльской создать 
мощный дорожно-строитель
ный отряд. В перспектив
ные зачислили Централь- 
нинскую дорогу в Орлов
ском леспромхозе, что по
зволит взять лес в верховь
ях речки Орловки и на 
Чурбиге, а по Лисицын,ской 
дороге дать выход древеси
не с вахты Райта. Тут дол
жен был развернуться трест 
«Томлесстрой». А ремонтно- 
строительное управление 
«Томлеспрсма» брало на се
бя круглогодовую дорогу с 
вахты Учебной, восточную 
магистраль Тегульдетской 
УЖД, планировалась рекон
струкция Черноярской
УЖД, намечались работы на 
Аргат-Юльской и Сулзат- 
ской узкоколейных желез
ных дорогах. Огромные 
средства вложены з соору
жение грузосборочной узко
колейки, которая должна 
дать выхол на широкую ко

лею железной дороги Асино
— Белый Яр лиственной 
древесине Интузетского и 
Аслановского леспромхозов. 
Дело до конца не доведено.

Во время прошлогодней 
беседы И. А. Поздеев гово
рил о правиле, которым 
должны руководствоваться 
руководители лесных пред
приятий: если в лесосеки
придешь в марте, построй 
туда дорогу в декабре. Хо
рошее правило. Как же его 
выполняют?

Казалось бы, леспромхо
зам нечего тужить о доро
гах, так как у них под бо
ком такой мощный подряд
чик, как трест «Томлес
строй». Но, оказывается, в 
этом важном деле он всег
да был ненадежным помощ
ником. Трест строил за год 
лишь до... 40 километров до
рог. Слишком мало. С этим 
согласен и заместитель уп
равляющего трестом Е. Д. 
Бражников. И сегодня объе
мы остаются небольшими — 
планируется сдать 70 кило
метров. В прошлом году 
министр леоной, целлюлоз
но-бумажной и деревообра
батывающей промышленно
сти СССР М. И. Бусыгин 
после поездки по лесным 
предприятиям нашей облас
ти доставил задачу строить 
в год до 100 километров ма
гистралей. Представители 
треста приняли распоряже
ние министра к исполнению. 
Требовалось создать три 
крупных дорожных отряда. 
Практика подсказала, что 
вахты строителей должны 
постоянно опережать лесо
заготовителей. Мощность 
каждого отряда определена
— 10 -километров готовой 
магистрали в год. Причем 
задел земляного полотна 
должен идти вперед на год. 
Пока оно отлежится, надо 
построить мосты, положить 
трубы для отвода воды и 
прочее.

С Т Р О Й 
О Т Р Я Д
У бойцов строительного 

отряда «Гемма» хорошее 
настроение. Скомплекто
ван он (из студентов-пер- 
вокурсников юридическо
го факультета Томского 
государственного универ
ситета. Серьезен только 
командир отряда Юрий 
Амелин, это И понятно — 
большая ответственность 
легла на его плечи. Но 
стхденты с честью вы
держали испытание. Ра
ботали они {на строитель
стве девятиэтажного об
щежития. Объект этот 
сдается в эксплуатацию в 
этом году, отделочные 
работы, которые были 
поручены отряду .«Гем
ма», требовали и стара
тельности, и .мастерства. 
Первокурсники справи
лись на «отлично», в со
циалистическом’ соревно
вании, развернувшемся 
между студенческими 
отрядами и бригадами, 
они названы в числе по
бедителей.

Фото Л. Лейкина.

Но, как выяснилось, в 
«Томлеспроме» до сих пор 
не определили, где будут 
брать лес, и в июне у «Том- 
лессгроя» все еще не было 
плана освоения лесосек и 
плана дорожного строитель
ства на два года. Не пере
дана и проектная докумен
тация. Отстает прорубка 
просек даже, для тех трасс, 
на которые есть документа
ция. Так случилось на Ка- 
тодже. Не решены финан
совые вопросы: сколько
средств выделят леспромхо
зы, где брать остальные.

Если так строит специа
лизированный трест, то что 
остается делать РСУ «Том- 
леспрома»? В этом году оно 
должно ввести в эксплуата
цию 40 километров узкоко
леек и десять километров 
гравийных дорог. Только в 
Тегульдете в этом году на
до сдать 27 километров 
УЖД. Линевская УЖД здесь 
нужна как воздух. Строи
тельство идет... четвертый 
год. Дорога пересекла всю 
сАрьевую базу Линевского 
и Тегульдетского леспромхо
зов. Строительство начина
ли одновременно с двух сто
рон, от Лияева и Тегульде- 
та. Но до встречи еще серь
езно надо поработать. По
лотно отсыпано, а рельсо- 
шпальная решетка не до
шла почти километр. Рас
считывают на студентов.

У дороги будет четыре 
ветки. На первой в прошлом 
году сданы два километра 
и четыре собираются сдать 
нынче. Здесь есть проектная 
документация, ветки эти ну
жны лесозаготовителям, но 
у леспромхозов нет средств 
на ввод их, а у строителей 
нет техники. Летом здесь 
ни на одной ветке нельзя 
работать. На первой, напри
мер, отсыпка полотна была 
прекращена в середине ап
реля Эти места недоступны

весной, летом и осенью. В 
один километр УЖД «Том
леспром» вкладывает здесь 
до 60 тысяч рублей. Есть 
нарекания строителей на 
качество изысканий, произ
веденных своим же про'ект- 
но-конструкторским бюро 
«Том леспрома ».

Чтобы ускорить решение 
проблемы, «Томлеспрому» 
нужно в первую очередь 
пересмотреть организацию 
труда в подразделениях 
РСУ и леспромхозах. Бри
гадный хозрасчетный под
ряд — вот что позволит 
вскрыть и использовать до
полнительные резервы. Опы
та не занимать. В том же 
тресте «Томлесстрой» после 
перевода Полудгновской
ПМК на коллективный под
ряд производительность тру
да за несколько месяцев 
поднялась на 18 процентов.

Вторая не менее важная 
проблема — реконструкция 
имеющихся трасс, своевре
менная подготовка их к 
осеннему бездорожью, про
кладка подъездных путей 
(«усов»). Есть на предприя
тиях отрасли выражение 
«лес возит дорога». Но тран
спортное освоение лесных 
массивов ведется устарев
шим методом, что постоян
но сбивает с ритма всю лес
ную отрасль. В «Томле.с- 
проме» действует система 
АСУ, и электроника вычис
лительного центра могла 
бы подсказать современные 
пути развития транспорт
ной схемы.

Марафон — так называет
ся бег на сверхдлинные дис
танции. В «Томлеспроме» 
разговор о строительстве до
рог круглогодового действия 
ведется много лет. Но фи
ниша у этой проблемы пока 
не видно. Затянулся мара
фон. Пришло время взять 
более, высокий темп.

п. колотовкин.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

ОРИЕНТИР -  СПРОС ПОКУПАТЕЛЯ
Недавно в Москве зав ер 

ш ила работу м еж республи
канская оптовая ярм арка 
по продаж е текстильны х 
товаров на 1986 год. В ее 
расоте участвовали пред
приятия текстильной про
мыш ленности и торгую щ ие 
организации . Наш коррес
пондент встретился с ди
ректором Томской базы 
«Ростенстильторга» Л. Р. 
Самоиленко, представляв
шей на яр м арке  наш у об
ласть.

Корр.: — Любовь Рома
новна, ваши впечатления о 
прошедшей ярмарке.

Л. Р. Самоиленко: — Оп
товые ярмарки стали тра
диционными, и мы выезжа
ем на них ежегодно. Прав
да, сроки нынешней ярмар
ки были короче — 14 дней 
вместо месяца. Поэтому ра
бота как поставщиков, так 
и потребителей была очень 
напряженной. Ярмарка про
ходила на высоком коммер
ческом уровне, По сравне
нию с прошлым годом ее 
оборот. значительно увели
чился, Были учтены прош
логодние ошибки, когда ки
лометры ткани на сотни 
миллионов рублей не, дошли 
до покупателей или не: 
пользовались у них спро
сом. В дни работы ярмарки 
Министерство текстильной 
промышленности РСФСР и 
союзных республик увели
чили планы производства 
таких дефицитных тканей, 
как ситец, гребенные сати- 

, ны, чистошерстяные костюм
ные, джинсовые, курточные, 
плащевые ткани. Особен
ность нынешней ярмарки и 
в том, что мы не только 
закупали ткани, но и со
ставляли с поставщиками 
договоры на пятилетку. На
ша область заключила до

говоры с 72 промышленны
ми предприятиями. А всего 
закупили тканей на 60 мил
лионов рублей с учетом 
спроса томичей и жителей 
районов. Накануне ярмарки 
мы проводили дни рознич
ной торговли и покупатель
ского спроса, когда все то
вароведы базы становились 
за прилавок и не просто 
торговали тканями, но и бе
седовали с покупателями, 
принимали их предложения • 
и заявки.

Расширилась и география 
поставщиков. Если раньше, 
мы могли заключать дого
воры только с соседними и 
близкими по региону пред
приятиями, чьи товары не 
всегда нас устраивали, то 
теперь появились связи с 
белорусскими, украинскими 
текстильщиками, . продукция 
которых популярна, отлича
ется высоким качеством.

Корр.: — Чем в будущем 
году торговля порадует то
мичей?

Л. Р. Самоиленко: — В
настоящее время мы обес
печены на сто процентов 
всеми видами тканей. На
много увеличится продажа 
ситцевых изделий ’и хлоп
чатобумажных тканей. Пол
ностью можем удовлетво
рить спрос на постельное 
белье, скатерти, салфетки, 
не будет перебоев и с порть
ерными тканями, покрыва
лами. Значительно расши
рится ассортимент текстиль
ных товаров.

Корр.: — Какие ткани
предполагаются модными и 
популярными в будущем го
ду?

Л. Р. Самойленко: — По-

прежнему предпочтение бу
дет отдано хлопчатобумаж
ным тканям, а именно лег
ким тканям типа крепа, ба
тиста, тканям разной по
верхностной плотности с не
равномерно рельефной по
верхностью. и з  шерстяных 
наиболее популярны мягкие 
и тонкие ткани с навивны
ми рисунками, пестрые тка
ни с использованием метал
лизированных нитей, с мно
гоцветными полосами и ри
сунками. не заоыгы и шел
ковые ткани, наряды из ко
торых сопровождают все 
праздники и торжества. 
Имеет особенности и оформ
ление тканеи-йо: сочета
ние простого орнамента и 
необычного, сложного в вос
приятии цвета, с рисунками 
типа «дизайн», например, 
шахматная клетка, зигзаг. 
Но мне кажется, любая 
ткань может стать модной, 
если с ней хорошо порабо
тать специалистам торговли 
и бытового обслуживания.

Корр.: — Как вы оцените 
торговлю тканями в нашем 
городе?

Л. Р. Самойленко: — От
крытие в Томске специали
зированного магазина «Тка
ни.» давало большие надеж
ды. К сожалению, магазин 
не стал центром пропаган
ды и популяризации тканей, 
опорным пунктом изучения 
покупательского спроса. Ра
ботники прилавка редко об
ращаются к нам с конкрет
ными предложениями, неак
тивно участвуют и в прово
димых базой днях рознич
ной торговли. Прошло то 
время, когда задачей про
давца было только прода
вать. Современный1 работ

ник прилавка призван вос
питывать вкус покупателей, 
знакомить с направлениями 
моды. Многие ткани, напри
мер, не пользуются опросом 
потому, что покупатель не 
знает о перспективе моды, 
а порой не может сделать 
выбор из-за неправильной 
рекламы или отсутствия та
ковой вообще, плохого 
оформления товара. К со
жалению, работники мага
зина «Ткани» отказались 
участвовать в оптовой яр
марке. А проиграют от этого 
не только они, но и поку
патели. Умению продавать 
надо учиться.

Перед тем, как выезжать 
на ярмарку, мы проводим 
конъюнктурные совещания, 
на которых выясняем по
требности покупателей. Но 
не все представители тор
говли в них участвуют. Это 
прежде всего облпотребсо
юз, орсы «Томсклесурса» и 
«Томскнефти», Колпашев- 
торг. А мы, не зная спроса, 
иногда отбираем товары на
обум. В результате — наре
кания покупателей, не
выполнение плана товаро
оборота. Залежавшиеся то
вары скапливаются на скла
дах базы, а у торговли ока
зываются неиспользованны
ми фонды.

Слаба еще. связь торговли 
с бытовым обслуживанием, 
модельерами. А ведь ничто 
так не рекламирует ткани, 
как готовое изделие. Глав
ным ориентиром для пред
приятий торговли и для нас 
должен стать спрос покупа
теля.

Интервью вела
Т. КОНДРАЦКАЯ.

— Можно ли в жилых до
мах в дневные часы вклю
чать на полную мощность 
магнитофоны, играть на му
зыкальных инструментах?

Г. АНДРИЕНКО.
г. Томск.
— Правилами пользования 

жилым помещением преду
смотрено соблюдение тиши
ны в квартирах с 23 до 7 ча
сов. Однако это не означает, 
что в остальное время мож
но чрезмерно шуметь, на
рушая покой проживающих 
рядом соседей.

Правилами пользования 
жилым помещением не за
прещены занятия музыкой 
на дому. Однако, если такие 
занятия носят систематиче
ский характер, что беспоко
ит соседей, домовый коми
тет, товарищеский суд при 
жилищыо - эксплуатационной 
организации вправе так рег
ламентировать часы занятий, 
чтобы они были, удобны для 
обеих спорящих сторон. Кро
ме того, необходимо при
нять меры к звукоизоляции 
помещения, в котором игра
ет музыкант.

* * *
— Как хранить летом 

обувь на меху?
А. СИМОНОВА.

г. Томск.
— Кожаную обувь надо 

вычистить, используя крем. 
Обувь из велюра чистят ре,- 
эииовой щеткой или специ
альными препаратами «Ве
люр», «Замвеш». Внутрь на
до положить небольшие па
кетики или мешочки с лю
бым антимолевым препара
том. Для лучшего сохране
ния формы обуви рекомен
дуется вложить в нее кар
кас из картона или набить 
носочную часть бумагой.
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Н А  Б О Р Ь Б У  П Р О Т И В  
«КОСМИЧЕСКИХ ПЛАНОВ»

САН-ФРАНЦИСКО. Подготовка к «звездным войнам» 
отражает агрессивные устремления Белого дома, пыта
ющегося сломать сложившееся в мире примерное равно
весие и добиться военного превосходства над Советским 
Союзом, свидетельствует о стремлении администрации 
Рейгана к установлению гегемонии США в мире с по
мощью силы, говорится в опубликованном здесь совмест
ном обращении Совета мира залива Сан-Франциско, 
профсоюзной коалиции «Рабочие за мир» и ряда других 
антивоенных организаций Калифорнии. Они выступили 
инициаторами широкой кампании по мобилизации об
щественности на борьбу против планов администрации 
США превратить космос в арену ядерного противобор
ства.

«Программа «звездных войн» — это проект создания 
агрессивной системы, предусматривающей нанесение 
первого удара, — заявил корреспонденту ТАСС ветеран 
рабочего движения Америки, заместитель председателя 
организации «Рабочие за мир» Патрик Тобин. — Опас
ные планы Вашингтона — главное препятствие на пути 
достижения советско-американских соглашений в обла
сти контроля над ядерными вооружениями. Они направ
лены на срыв проходящих сейчас в Женеве перегово
ров».

ЛОНДОН. Планы милитаризации космоса, говорится в 
распространенном здесь заявлении массовой обществен
ной организации Великобритании —- движение за ядер- 
ное разоружение, ведут к опасной эскалации гонки во
оружений. Организация объявила о начале широкой об
щественной кампании против американской программы 
«звездных войн». В ее рамках намечено проведение де
монстраций, митингов, собраний.

АГДЖА: ХОРОШАЯ ПОЗА 
П Р И  П Л О Х О Й  И Г Р Е

РИМ. На возобновившемся здесь после нескольких 
дней перерыва процессе по делу о покушении на главу 
римско-католической церкви Ионна Павла II перед судь
ями вновь предстал турецкий террорист Али Агджа', ко
торый до этого сделал «паузу для размышлений». Было 
ясно, что эта пауза понадобилась Агдже, чтобы немного 
прийти в себя после того, как все его клеветнические 
«обвинения» против Болгарии и других социалистиче
ских стран были вдребезги разбиты и он окончательно 
запутался во лжи.

.Уже первые фразы Агджи показали, что наемный 
убийца, не намерен оставлять избранного им пути, «По
советовавшись со своей совестью», он решил продолжить 
«сотрудничество с правосудием»... И тут же взялся за. 
старое. На сей раз он утверждал, что представил прежде 
«столько противоречивых версий» покушения, и в част
ности говорил о контактах с Франческо Пацьенцой (те
сно связанным с западными секретными службами — 
прим. корр. ТАСС) потому, что его якобы «вынудила» 
к этому неофашистская турецкая организация «серые 
волки». Они, продолжал Агджа, «заставили меня изме
нить все мои обвинения и  запута/гь лживыми заявле
ниями весь процесс».

«Сейчас я понял, что потерпел провал в своей игре 
и решил раз и навсегда способствовать выяснению 
правды и установлению справедливости», — торжествен
но заявил турок. Подобную позу террорист уже прини
мал на процессе не раз, когда объявлял себя «вопло
щенным Иисусом Христом» и клялся в «искренности».

Уставшие от бесконечной смены версий Агджи судьи 
и присутствовавшие в зале журналисты восприняли его 
обещания с большим скептицизмом. Действительно, 
вскоре обвиняемый снова впал в противоречия и при
нялся опровергать сам себя. Так, он заявил, что в день 
покушения на площади Св. Петра вместе с ним были 
не два (еще раньше он уверял, что один), а три турец
ких сообщника. К «серым волкам», Челику и Аи доба
вился на сей раз известный турецкий террорист Седат 
Кадем — давний знакомый Агджи. Поскольку новое ут
верждение Агджи противоречит многим приводившимся 
им ранее подробностям, председатель суда С Сантиа- 
пики задал турку ряд вопросов, которые остались без 
ответа.

НАЛИЦО ДИВЕРСИОННЫЙ АКТ
ДЕЛИ. Катастрофа авиалайнера «Боинг-747» у побере

жья Ирландии произошла в результате взрыва на его 
борту. К такому выводу пришли индийские эксперты, об
следовавшие остатки самолета, найденные спасательны
ми судами в водах Атлантики.

В докладе, представленном правительству страны гла
вой группы экспертов М. Л. Бханотом, вернувшимся в 
Дели из Ирландии, отмечается, что самолет, выполняв
ший 23 июня рейс по маршруту Монреаль — Лондон — 
Дели — Бомбей, взорвался в воздухе. Погибло 329 чело
век.

Дополнительный свет на причины катастрофы, гово
рится в докладе, может пролить находящееся на борту 
самолета устройство, регистрирующее ход полета, рабо
ту бортовых систем и переговоры экипажа — так  ̂ назы
ваемый «черный ящик». Но, несмотря на настойчивые 
поиски в районе аварии, обнаружить его пока не уда
лось.

Документ исключает возможность катастрофы из-за 
технических неполадок или ошибки экипажа. Имеющие
ся данные позволяют сделать вывод о том, что на бор
ту самолета произошел мощный взрыв. Об этом свиде
тельствуют характер разломов в фюзеляже самолета и 
разброс его остатков в районе аварии. Кроме того, об
рывок записи разговора командира лайнера с центром 
по управлению полетами в Ирландии не оставляет со
мнений в том, что во время рейса произошла резкая раз
герметизация салона.

Местная печать указывает в этой связи, что налицо 
тщательно спланированная диверсия, организованная 
террористами, ведущими подрывную деятельность про
тив Индии с территорий ряда западных держав.

ВСЕОБЩ АЯ ЗАБАСТОВКА 
В И З Р А И Л Е

:АММАН. Начавшаяся 2 июля всеобщая забастовка 
практически парализовала жизнь в Израиле. По посту
пившим сообщениям, в этом крупнейшем за многие го
ды выступлении трудящихся принимают участие, свыше 
1,5 миллиона человек. Не работают магазины, банки, 
радио и телевидение, не вышли газеты и журналы. За
крыто большинство государственных учреждений и пред
приятий, прерваны все виды транспортных перевозок, 
бездействует аэропорт.

Тысячи людей вышли на. улицы многих городов, про
тестуя против принятого израильским кнессетом нового 
чрезвычайного плана «оздоровления» экономики. Этот 
план среди прочих драконовских мер предусматривает 
резкое повышение, цен на продовольственные и промыш
ленные товары, а также на все виды коммунальных 
услуг. В руках демонстрантов — транспаранты, с гнев
ным осуждением авантюристического курса правителей 
Тель-Авива, ввергших страну а бездну глубокого соци
ально-экономического кризиса. Среди участников демон
страций проведены аресты,
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Творческий
портрет СОЗДАНИЕ СТИЛЯ

НАТАЛЬЯ ПРОКОФЬЕВНА КИРИЛЕНКО — ГЛАВ
НЫЙ ХУДОЖНИК БОГАШЕВСКОГО ЭКСПЕРИМЕН
ТАЛЬНОГО ЗАВОДА ХУДОЖЕСТВЕННОЙ КЕРАМИКИ 
— ПРИЕХАЛА НА ЗАВОД В 1979 ГОДУ ПОСЛЕ ОКОН-, 
ЧАНИЯ ЛЕНИНГРАДСКОГО ВЫСШЕГО ХУДОЖЕСТ
ВЕННО-ПРОМЫШЛЕННОГО УЧИЛИЩА ИМ. В. И. МУ
ХИНОЙ.

л  Еще в начале семидесятых 
' годов о богашевской кера

мике заговорили как о явле
нии в художественной жиз
ни Томска. Тогда главным 
художником завода был 
В. А. Цивин, также выпуск
ник ЛВХПУ им. В. И. Му
хиной. Он впервые сформу
лировал отношение к белой 
глиняной массе, на которой 
работает Богашевский кера
мический завод: светлый
черепок посуды должен 
стать фоном для подглаэур- 
ной росписи. Этот прием 
декорирования был и остал
ся основным.

После приезда Н. П. Ки
риленко началось система
тическое изучение народно
го искусства, художествен
ного наследия с древнейших 
времен до наших дней. Кро
ме того, Наталья Прокофь
евна постаралась опреде
лить, что дают - для изобра
зительного искусства Дру
гие науки — физика, мате
матика, биология, филосо
фия. психология. Это было 
необходимо, поскольку тра
диций сибирского керами
ческого производства не су
ществовало. Задача, которую 
стремились решить Н. П. 
Кириленко _с товарищами, 
была такая:" продукция за
вода должна иметь свое ли
цо, свой стиль, нести в себе 
информацию о мире, приро
де, . истории, человеке.

Именно тогда началась 
кропотливая работа по сбо
ру материалов о природе 
Томской области. По инипи- 

j ативе главного художника 
работники эксперименталь
но - творческой лаборато
рии стали’ регулярно выез
жать на биологическую 
станцию университета. Они 
собирали коллекции насе

комых, составляли гербарии, 
делали натурные зарисовки 
и фотографии. На этой ос
нове выполнялись компози
ции. в различном материа
ле: гобелены, коллажи, цвет
ное объемное плетение из 
бумаги, офорты, монотипии 
акварели, живопись маслом, 
гуашью. И, конечно, кера
мика.

Эти работы художники 
представляли на ежегодных 
выставках керамики, став
ших традиционными. Сна
чала они проходили в крас
ном уголке завода или в за
лах Дома ученых, а после 
открытия в городе художе
ственного музея — в его за
лах. Здесь выставлялись и 
образцы производственных 
изделий. Впрочем, трудно, а 
порой просто невозможно 
провести грань между твор
ческими образцами и завод
ской продукцией. И то, и 
другое — творение худож
ника. Равно как и компози
ция выставок, разрабатыва
емая Н. П. Кириленко. Она 
музыкальна по распределе
нию пауз, взлетов и спадов 
в ритме объемов, форм, вы
сот, цвета. Она сама по се
бе произведение искусства.

’Постоянная потребность 
творчества — вот что ха
рактерно для Н. П. Кири
ленко и для художников ла
боратории. В коллективе ра
ботают люди с разными 
творческими индивидуально
стями. Наталье Прокофьев
не удается вести их за со
бой, поддерживая и разви
вая способности каждого. 
Еще никогда не было в эк- 
1-;дрпмментально-твСрчес к о й  
лаборатории • такого напря
женного ритма работы — 
мысли и рук, такого изоби-

Стадион во дворе

Любителям
силовых

упражнений
ШТАНГА

ДЛЯ УПРАЖНЕНИЙ 
СТОЯ

Этот снаряд применя
ется для развития силы 
мышц рук и ног. В гото
вом виде конструкция 
представляет собой про
стейшее тренажерное уст
ройство, которое иополь- 
'зуется для повышения 
общефизической подго
товки занимающихся.

Это — сварная конст
рукция, состоящая из 
стоек (2), с фиксирован
ными замкнутыми на
правляющими (1), соеди
ненными в верхней части 
перемычкой (6). В замк
нутой направляющей есть 
ограничитель движения 
штанги вверх (5), страху
ющий кисти рук от уши
бов о перемычку в край
нем верхнем положении.

Штанга состоит из гри
фа (3) и грузов (.4, 7), на
пример, в виде дисков, 
которые после установки 
грифа в фиксированных 
замкнутых направляю
щих симметрично наса
живаются на него и при
вариваются с обеих сто
рон. •

На площадках во дво
ре можно установить 
штанги для упражнений 
стоя весом 16, 32 кило
грамма или других ве
сов, что регулируется в 
конструкции только гру
зом. В процессе занятий 
развивается сила' плече
вого пояса, подвижность 
в суставах, силовая вы
носливость. При много
кратных подходах к сна
ряду вырабатываются 
упорство, сосредоточен
ность, концентрация вни
мания, воля.

Указанный тип штанги 
целесообразно- устанавли
вать на площадках за
крытого типа, но там, 
где -площадки открыты и 
общедоступны, предлагав 
ется вариант штанги с 
более прочной стойкой, 
к тому же можно преду
смотреть разборную кон
струкцию движущейся 
части штанги; для этого 
крепление «блинов» к 
грифу сделать на резьбе, 
что даст возможность 
убирать штангу.
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В Е Т Е Р А Н Ы ,
ОТЗОВИТЕСЬ!

Омокотин Виктор, Серге- 
■ь евич (636122, Томский р*й- 
~ он, село Калтай, ул. Лани

на, 35) разыскивает одно
полчан брата Смокотина 
Александра Сергеевича, по
гибшего на фронте 6 янва
ря 1943 года. А. С. Смоко- 
тин, 1914 года рождения,

призван а армию Томским 
горвоенкоматом. В пришед
шем из медсанбата изве
щении указано, что брат 
похоронен в лесу в 600 
метрах юго-западнее дерев
ни Купуй Калининской об
ласти'. Извещение подписа
но командиром 23-гб сан
бата гвардии военврачом 
3-го . ранга Ткаличем и 
адъютантом старшим гвар
дии .лейтенантом Вторуши- 
ным. В. С. Смоиотин про

лил идеи, воплощенных в 
материале.

Постепенно из богйшев- 
ской росписи исчезли фигу
ры и растения, которые мо
гли бы существовать на 
ярославских изразцах,
гжельской керамике и фар
форе, но были совершенно 
чужды белой , богашевской 
глине, по конфигурации и 
по колориту. Формы сосудов 
стали ближе к народным из
делиям: крынкам, горшоч
кам, кувшинам и их много
численным вариациям. Цве
товая палитра богашевской 
керамики выдержана в ко
ричнево - сине-зеленой гам
ме, как и неяркая, но вели
чественная сибирская при
рода, так тонко прочувство
ванная Н. П. Кириленко (хо
тя сама она выросла на Ук
раине). Такую палитру под
сказывает и технология.

Изучение теории цвета, 
многочисленные экспери
менты с формой. поиски 
цветовых решений, анализ 
взаимодействия формы и 
цвета, начатые еще при 
В. В. Яшигияе (главный ху
дожник Богашевского кера
мического завода в 1977— 
1979 гг.), стали давать прак
тические результаты. Сей
час найдены такие сочета
ния подглазурных красите

лей, в которых коричневый 
цвет сияет красным, а се
рый мерцает голубым.

Творческий поиск Н. П. 
Кириленко находит вопло
щение в создании образцов 
для участка малой серии, 
созданного по ее. инициати
ве. Она возобновила дея
тельность и укрепила уча
сток ангобной росписи.

Керамика Кириленко ин
формативна. Обычный зри-в 
тель видит ее эстетическую 
ценность. Биологи—структу
ру и динамику развития ра
стений; физики и психологи 
— умение оперировать цве
том и его воздействием на 
человека. Математиков удив
ляет оригинальность про
странственных построений, 
пропорции «золотого сече
ния», А коллеги - художни
ки видят прежде всего рас
крытие новых возможно
стей керамики и в декори
ровании, и в форме. Это 
может быть роспись кера
мической метлахской плит
ки, создание «яшмовой» 
цветной массы, . прорезная 
керамика, рельефы и объ
емная скульптура. Керами
ка Натальи Кириленко вос
принимается и как краси
вая вещь, и как импульс к 
размышлению. На нее хо
чется долго смотреть. Она

и располагает к сосредото
ченности, побуждает к твор
ческой активности.

Во всех работах Кирилен
ко чувствуется глубокое 
знание материала. Одни из
делия выявляют тяжесть 
глиняной массы, ее непро
зрачность, инертность, дру. 
гие же преодолевают эти 
природные качества. И тог 
да глина становится под. 
вижной, легкой, прозрачной, 
передавая движение воэду 
ха, трепет крыльев бабонек, 
легкое, колебание травинок.

Во всем этом, есть течение 
времени. Произведения Ки 
риленко преодолевают мате
риальность предмета. Это 
сгустки огромного простран
ства, каким-то чудом став
шего материальным, при. 
нявшим по необъяснимой 
случайности знакомую нам, 
людям, форму. Это можно 
сказать . о серии декоратив
ных блюд и плакеток, о 
кувшинах и мисках, о рос 
писи чайных наборов и 
скульптурах Кириленко.
Есть это и в ее живописи и 
графике, которыми она по
стоянно занимается, ища, 
пробуя, решая те же зада
чи, что и в керамике. .

За плечами Н. П. Кири
ленко не только томские вы
ставки. Скульптура Кири
ленко была представлена на 
трех выставках в Финлян
дии в 1977—1978 гг., а на вы
ставке в Югославии в 1984 
году — керамика. В 1984 
году Государственный му
зей - заповедник г. Затоп
ека после республиканской 
выставки керамики приоб
рел композицию «Осень».

Создание своего стиля и 
направления в керамике 
Богашевского эксперимен
тального завода под творче
ским руководством' Н. П. 
Кириленко только началось: 
пять ле.т в и с т о р и и  пред
приятия — срок небольшой. 
Эта работа потребует, веро
ятно. не один десяток лет. 
Но достигнутое уже сейчас 
говорит о потенциальных 
возможностях художницы. 
'к(?его интересного творчес
кого коллектива,

Е. CJiyXAFBA, 
искусствовед.

НА СНИМКЕ: Наталья
Кириленко.

ДРУЖАТ С М О Р Я К А М И  ТОМИЧИ
Тесные связи у молодежи 

области с экипажем боль
шого десантного корабля 
«Томский комсомолец». С 
комсомольскими путевками 
приходят на корабль юно
ши. Дружеские письма, по
сылки доставляют на борт 
из нашей области. Часто 
в гостях у военных моряков 
бывают посланцы томичей: 
передовики производства, 
комсомольские активисты. 
Моряки - тихоокеанцы ак
тивно помогают нам вести 
военно - патриотическую ра
боту1 среди молодежи.

Недавно по просьбе обко
ма ВЛКСМ командование 
корабля направило в Томск 
нашего земляка, отличника 
боевой и политической под
готовки старшего матроса

С. Горевых. Войн был по
четным гостем на областном 
финале военно - спортивной 
игры «Зарница», побывал 
в оборонно - спортивном ла
гере «Нахимовец». Высту
пая перед пионерами и ком
сомольцами, он рассказал о 
том, как служат Родина на
ши земляки, об успехах 
дружного коллектива судна, 
о том, как тихоокеанцы 
приумножают традиции 
«Томского комсомольца».

Служба на корабле—важ
ный жизненный рубеж. 
Комсомольцами ушли слу
жить на корабль Ю. Коло- 
гривов, В. Вялов, В. Вай- 
тайтис и другие, а вернулись 
— коммунистами. Флотская 
закалка помогает демобили
зовавшимся морякам в тру-

Наши интервью

Б Е З А Л К О ГО Л Ь Н Ы Е  В Е Ч Е Р А
Посетителям /ресторана («Томь», расположенного в зда

нии 'нового речного [вокзала, можно только позавидовать: 
отличный интерьер, Прекрасная кухня и роскошный 
вид на 1 реку. А теперь, когда {со (столиков начисто убра
ли алкоголь, здесь все должно располагать !к (нетороп
ливому семейному отдыху.

Что Может предложить «Томь» своим ’посетителям? С 
таким ^Опросом мы обратились .к директору ресторана 
Л. 1И. (Кубаревой. ' (Вот что она рассказала:

* * #
— С тех пор, как мы прекратили подавать посетителям 

алкоголь, изменилась сама обстановка в ресторане. Все 
больше стало появляться семейных пар, которые днем 
нередко приходят с детьми. Вечером нас с удовольстви
ем посещают молодые пары...

Что мы можем предложить сейчас посетителям? Преж
де всего, большой выбор разнообразных блюд, в том чис
ле «фирменных»—бифштекс «Томь», ассорти «Речное» 
и другие. Затем — безалкогольные напитки. «Сибир
ский», который мы делаем из клюквы с медом. Различ
ные соки. Безусловно, не только ребятишек, но и 
взрослых заинтересует мороженое с различными, как 
мы говорим, наполнителями ;— медом, вареньями, а 
также обширный выбор пирожных и свежих фруктов.

С этой недели вводим еще одно новшество. По пятни
цам и субботам у нас можно вечером посмотреть эстрад
но-развлекательную программу «Добрый вечер», постав
ленную под руководством и при участии артиста 
Л. С. Объедкова. Вход — платный. Пятирублевые 
билеты можно приобрести у администратора ресторана 
ежедневно, с 14 до 19 часов.

Так что, — закончила беседу Л. И. Кубарева, — 5 и 
6 июля мы приглашаем томичей и гостей города на на
ши первые музыкальные вечера.

Новые книги

Общение и культура личности
Всесторонне и глубоко рассматривается в сборнике 

«Общение и культура личности» тема человеческих кон
тактов, их (роль в формировании гармоничного, всесто
ронне развитого человека. Книга выпущена издательст
вом университета под редакцией -кандидата философ
ских наук Э. В. Бурмакина. В числе ее авторов — пре
подаватели межвузовской кафедры этики и эстетики.

Н. ЕГОРОВА.

сит однополчан брата сооб
щить подробности его ги
бели. * * •

Николай Павлович Спе-
хов, проживающий по ад
ресу: 614007, Пермь, ул.
Тимирязева, 15, ив. 26, ра
зыскивает боевого друга
томича П. Н. Разумела, с 
которым в годы войны слу
жил вместе в 506-м Новго
родском минометном полку

Карпов Михаил Ефимо
вич (652090, Анжеро-Суд
женск, ул. Чапаева,-14) про
сит откликнуться томичей, 
призывавшихся в Красную 
Армию 13 апреля 1941 года 
из Шегарского района и из 
Томска. Призванные были 
направлены в г. , Винницу, 
где и служили до начала 
войны.

довых делах, жизненных за
ботах. Многие посланцы 
томского комсомола, уволив
шись в запас, активно уча
ствуют в воспитании моло
дежи и подростков на бое
вых традициях советского 
народа.

В июле, накануне Дня Во
енно-Морского Флота СССР, 
обком ВЛКСМ организует 
встречу моряков, проходив
ших службу на подшефном 
корабле. Просим тех, кто 
служил на «Томском комсо
мольце», сообщить в обком 
ВЛКСМ свои адреса и ко
ротко рассказать о себе.

С. ПИВЕНЬ, 
заведующий отделом обо
ронно • массовой и спор

тивной работы обкома 
ВЛКСМ.

Спорт

ПОБЕДИЛИ 
В КОНКУРСЕ
Комитет по физической 

культуре и спорту при Том
ском облисполкоме и редак
ция областной газеты «Крас
ное знамя» подвели итоги 
с мотр а-конкур районных 
газет на лучшее освещение 
физкультурно - массовой и 
спортивно - оздоровительной 
работы среди сельского на
селения за 1984 год.

■Победителем конкурса 
стала газета «Правда Ильи
ча» Томского района (редак
тор С. Н. Андреев, предсе
датель райспорткО’Митета 
В. Стародубов).

Вторым и третьим призе
рами конкурса стали газе
ты «Советский Север» ’(Кол- 
пашево) и «Оричул ьлмс кая 
правда» (Асино).

О. МИРЕЦКИЙ.

Встречаются 
в финале

4—5 июля в Ульяновске 
состоится финал первенства 
России по спортивной ра
диопеленгации. Участвовать 
в этом крупном турнире по
лучили право и томские 
«охотники на лис». Путевку 
в финал они завоевали на 
зональном чемпио н а т е  
РСФСР, который прошел в 
Красноярске. Сборная Том
ской области уверенно заня
ла здесь первое место.

В личном зачете чемпион
кой сибирской зоны стала 
руководитель детского спор
тивного клуба «Пеленг» из 
Томска ’мастер ’спорта 
•Я. Прилуцкая. Наша юно
шеская команда в составе 
студента ТИАСУРа А. Гун- 
бина, девятиклассника шко
лы № 11 В. Подгорного, 
студентки ТИАСУРа О. Ай- 
батовой принимает участие 
во всероссийских юноше
ских спортивных играх в 
Йошкар-Оле.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная об
лачность, местами кратко

временные дожди, грозы,
ветер переменный, 3—7 мет
ров в секунду, температура 
23—28, в Томске 25—27
градусов тепла.

.5—6 июля — переменная 
облачность, местами кратко

временные дожди, грозы, 
ветер переменный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 8—13 градусов тепла, 
днем в первой половине 
срока 20—26, во второй по
ловине срока 17—22 градуса 
тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 4 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.40 -- Ут
ренняя гимнастика. 8.55 -
«Магический круг». Фильм- 
концерт. 9.25 — «.От Буга до 
Вислы». 2-я серия. 10.35 — 
«Очевидное — невероятное». 
11.35 — Новости.

С 11.40 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 — 

«Союз науки и труда». Доку
ментальные фильмы. 15.15 — 
«Фильм — детям». «Бронзовая 
птица». 3-я серия. 16 25 — 
«На земле, в небесах и на мо
ре». 16.55 — «Югославия. День 
борца». Киноочерк. 17.15 — 
«...До шестнадцати и старше». 
18.00 — «Народные мелодии». 
18.10 — Научно-популярные
Фильмы о вреде алкоголизма. 
18.30 — Концерт. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — «Толь
ко для взрослых». Мульт
фильм. 19.10 — «Важнейшее 
требование жизни». Из цикла 
«Рещается на месте». 19.55 -- 
«Если хочешь быть здоров».

с Марком 
.00 — «Время». 

21.35 — «Писатель И жизнь».
20.10 — «Встреча 
Рейзеном». 21.0
22.25 — «Владивосток». Доку
ментальный телефильм. 22.45
— «Сегодня | в мире».

ВТОРАЯ. ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Родники Минг-Бу- 
л-ака». 1-я серия. 9.20 — «Де
фицит». Премьера докумен
тального телефильма. 9.50 —
♦Аленушка и солдат». Мульт
фильм. 10.10 — Концерт. 10.25
— «’Мамина школа». 10.55 — 
Программа Кемеровской сту
дии телевидения. 11.40 — 
«Приключения в каникулы». 
4-я серия. 13.10 — «Испан
ский язык». 13.40 — Концерт 
эстрадно-симфонического ор
кестра ЦТ и ВР. 14.10 — 
«Третьего'не дано». Художест
венный фильм с субтитрами. 
15.10 — Концерт. 15.40 — Но
вости.

С 15.45 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Ровно в семь по- 
хивински». Телефильм-кон
церт.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Идеологическая

работа и жизнь». 18.35 — 
«След человеческий». Докумен
тальный фильм. 19.00 —
«День области». 19.15 — Сту
дия «Юность». «На старте—тре
тий трудовой». 19.40 — «Дозор 
на Тихом океане». Докумен
тальный фильм. /

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Сибирь социалис
тическая». VI зональная вы
ставка художников Сибири.

J МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Родники Минг-Булцка». 2-я
серия. 22.45 — «Спутник ки
нозрителя».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Шахматная школа». 18.55 —
В. Гаврилин. «Русская тет
радь». 19.30 — «Больше хоро
ших товаров». 20.00—«Спокой
ной ночи, малыши!» 20.20 —
«Открытие». Премьера Д оку
ментального телефильма. 20.30 
— Ритмическая гимнастика.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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4 июля. «Отелло» — 19-30.

К и н о
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 июля. «Игрушка» — 9-10, 

12-30, 14-10. 16-10, 18-20, 20,
21-40. «Гекор» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
4 июля. «Бобби» (две серки) 

— 8-30, 11, 13-30, 16, 18-30.
21. «Милый доуг» — 8-35,
10-30, 12-25, 14-20, 16-15. 18-10, 
20-05, 22. Зал кинохроники. 
Мультсборник для взрослых- 
9, 10-05. 11-10, 12-15, 13-flO.
14-25, 15-30, 20.

«ОКТЯБРЬ»
4 июля. «Милый друг» —

8-30, 12-10. 14-10, 16-10. 18-10. 
20-10, 22-10. «Бобби» (две се
рии) — 8-30, 11. 13-30, 18.
18-40, 21-20. «Осенний подарок 
фей» — 10-30.

«ПИОНЕР»
I июля. «И вот пришел Бум- 

бо...» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40. «Новые приключения 
Желтой ‘ Розы» — 17-30, 19-30, 
21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
4 июля. «Вий» — 9. 10-40. 

12-20, 14, 16, 17-40, 19-20,
21. «Человек-амфибия» — 9, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Мориц из афишнои 
тумбы» — 10-50.

«СИБИРЯК»
4 июля. «Двенадцать меся- 

цев» — 9-20, 11. «Синьор Ро
бинзон» — 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
4 июля. «Груз без марки

ровки» — 17, 19, 21.
«АВАНГАРД»

4 июля. «Я знаю, что ты 
знаешь, что я знаю» — 17,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

4 июля. «Ш акти» (две серии) 
-  15, 17-30, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
4 июля. «В джазе только де

вушки!» — 17, 19, 21.

ТРУДОУСТРОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ТОМСКОЕ СПЕЦИАЛЬНОЕ КОНСТРУКТОРСКО- 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ БЮРО ГЕОФИЗИЧЕСКОЙ ТЕХ- 
НИКИ для разработки и внедрения коллективной орга
низации труда на научно-производственном предприятии 
экономистов-исследователей, социолога-иеследователя.

Справки по телефонам 99-91-32, 99-91-62.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «МЕЖКОЛХОЗСТРОЙ»: в отдел 
главного механика—заместителя главного механика, стар
шего инженера; в отдел техники безопасности — инже
нера по технике безопасности; в отдел подсобных произ
водств и промпреддриятий —_инженера-механика; в от
дел организации труда и заработной платы — инженера 
по подготовке кадров, старшего инженера по кадрам; 
в лабораторию экономического анализа—старшего ин
женера, инженера; в проектно-сметную' группу—старше
го инженера; в группу проектов производства работ — 
старшего инженера, инженера, старшего бухгалтера-ре- 
визора, экономиета-ревизора.

’Квартиры предоставляются в течение трех лет, в по
рядке очередности.

Выплачивается лечебное пособие перед отпуском.
В УПРАВЛЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ СОВ

МЕСТНО 1C ТОМСКИМИ ТРЕСТАМИ СТОЛОВЫХ
Ш  1, 2, 3 на постоянную и временную работу на пред
приятия общественного питания на неполный рабочий 
день пенсионеров, учащихся общеобразовательных школ, 
профтехучилищ, техникумов, студентов вузов, домохо
зяек в качестве работников мелкой розницы, кухонных 
рабочих.

Оправки — в отделах кадров по телефонам: 2-48-25, 
2-48-93, 2-54-78, 99-24-46.

Вниманию руководителей 
промышленных предприя
тий и работников бюро на
учно - технической инфор
мации!

В областную контору по 
прокату кинофильмов по
ступили новые технико-про
пагандистские кинофильмы: 

«Передовой опыт сибир
ских нефтяников», 

«Хозрасчетное стеклотар
ное предприятие», 

«Практические занятия по 
ГО в вузах»,

«Вещество во Вселенной», 
«Методика обучения вож

дению автомобиля», 
«Измерительные аналого- 

цифровые преобразователи».
Облкинопрокат.

•ВНИМАНИЕ!
Все организации, произво

дящие в городе земляные 
работы, с целью избежания 
повреждения кабеля наруж
ного освещения; должны со
гласовывать проекты произ
водства земляных работ с 
предприятием «Томскгор- 
свет».

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Шевченко, 60. Тел. 99-33-66.

Объединение «Томскавто- 
транс» доводит до сведения 
населения,, что в связи с от
влечением автобусов для 
перевозки трудящихся на 
заготовку кормов, с 5 июля 
1985 года на пригородных и 
междугородных маршрутах 
Томской области будет вы
полняться ограниченное ко
личество рейсов.

В г. Томске перевозка 
пассажиров будет осуществ
ляться по укороченным мар
шрутам до электротранспор
та.

В связи с началом строи
тельства базы «Томскстекло- 
та,ра» на территории, опре
деленной решением горис
полкома № 171 от 10.04.84 г., 
ограниченной ул. Мичурина, 
заводом «Росвиншампанпро- 
ма» и железнодорожными 
путями, просим владельцев 
внеплановых гаражей и 
других застроек в срок до 
1 августа 1985 года освобо
дить строительную площад
ку.

По истечении указанного 
срока администрацией стро
ящейся базы будут приня
ты меры по принудительно
му сносу, предусмотренные 
законом.

Коллектив Томского об
ластного драматического 
театра. Томское отделение 
Всероссийского театрально
го общества извещают о 
безвременной кончине ак
тера театра

МОРОЗОВА 
Сергея Николаевича.

Администрация, профком 
и коллектив бюро судебно- 
медицинской экспертизы 
Томского облздравотдела 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти су
дебно-медицинского экспер- 
та-хим««а, члена КПСС

СМИРНОВА 
Евгения Семеновича.

Аптечное управление 
Томского облисполкома, на
учное общество фармацев
тов, коллективы аптечных 
учреждений области глубо
ко скорбят по поводу кон
чины старейшего препода
вателя кафедры фармацев
тической и судебной химии

СМИРНОВА 
Евгения Семеновича

и выражают искреннее со
болезнование семье и близ
ким покойного.

Коллектив Томского при
боростроительного технику
ма с глубоким прискорби
ем извещает о кончине 
старейшего преподавателя 
техникума, ветерана вой
ны и труда

ФИЛИППУСА 
Виктора Ивановича 

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койного.
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